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С Новым годом!
ГАЗ

НОВОГОДНЯЯ 
МАГИЯ

Дети Индустриальной 
районной организации по-
сетили уникальное интерак-
тивное иллюзионное шоу 
Владимира Данилина, чем-
пиона мира по магии. 

Владимир Николаевич от-
кликнулся на просьбу Дми-
трия Васильевича Малюти-
на, временно исполнявшего 
обязанности председателя 
Пермской городской думы, 
и пригласил наших деток на 
свое волшебное новогоднее 
представление на благотво-
рительной основе. 

Дети повстречались с Де-
дом Морозом, Снегурочкой и 
невероятно смешными клоу-
нами, увидели забавные фо-
кусы, приняли участие в нео-
быкновенных номерах и по-
лучили массу положительных 
эмоций, незабываемые впе-
чатления и новогодние по-
дарки. 

Владимир Николаевич и 
дальше планирует продол-
жить сотрудничество с нашей 
организацией и радовать на-
ших детей необычными ска-
зочными представлениями. 

В заключение председа-
тель Индустриальной рай-
онной организации Вио-
летта Николаевна Береж-
ных вручила Владимиру Ни-
колаевичу Данилину благо-
дарственное письмо, дого-
ворившись о дальнейшем 
сотрудничестве. 

Индустриальная РОИ 
ПКО ВОИ 

НА УЛИЦЕ ПОДЛЕСНОЙ... 
Декабрь минувшего года 

в  Дзержинском районном об-
ществе инвалидов был насы-
щен разными событиями.  

Председатель общества 
Нина Валентиновна Мысляева 
приняла участие во встрече ру-
ководителей некоммерческих 
организаций и   председателя-
ей ТОСов с депутатом Госдумы 
Игорем Вячеславовичем Сап-
ко. Встреча была организована 
администрацией Дзержинско-
го района.  

Сапко проинформировал 
присутствующих о планах раз-
вития Перми и ответил на во-
просы.  В частности,  Дзержин-
скую организацию интересо-
вала организация доступности 
общественных центров. Самым 
востребованным у нас  являет-
ся ОЦ на ул. Подлесной, 17.  Ма-
ломобильные граждане не мо-
гут его посещать из-за высоко-
го крутого крыльца.    Будет рас-
смотрено предложение сде-
лать доступный  вход  с запас-
ного выхода.

В преддверии Нового 
года в организации прошел  
мастер-класс для молодых 
людей по изготовлению но-

вогодних поделок. Его про-
вела наша рукодельница Оль-
га Дронина. Ребятам занятие 
очень понравилось,  и они ре-
шили собираться регулярно.

Из-за сложившейся ситуа-
ции с пандемией конкурс    но-
вогодних поделок среди мо-
лодежи решили провести он-
лайн. В нем приняли участие 
20 человек. Это были новогод-
ние игрушки, открытки, разные 
красивые поделки. Наши парт-
неры и помощники ТОС «Пар-
ковый-2» предложили  поуча-
ствоваь вместе с ними в вы-
ставке новогодних поделок. 
Выставка прошла в ОЦ на Под-
лесной, 17.  Праздник для мо-
лодежи прошел с ограничен-
ным числом присутствующих. 
Благодаря помощи  и отзывчи-
вости предпринимателей мы 
приобрели торты, пирожное, 
разные сладости, пригласи-
ли Деда Мороза и Снегурочку, 
сделали детям подарки. Празд-
ник удался на славу. Все участ-
ники получили сладкие призы.

В этом году спонсоры и де-
путаты помогли нам приобре-
сти подарки для всех членов 
организации. Мы очень бла-

годарны за оказанную нам по-
мощь и желаем всем в новом 
году больше положительных 
эмоций, не унывать, общаться, 

помогать друг другу. Когда мы 
вместе, у нас все получится. 

Дзержинская РОИ 
ПКО ВОИ

С НОВЫМ 21-М  ГОДОМ 
XXI ВЕКА, 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Вот и уходит в прошлое не-

простой 2020 год… Несмотря на 
трудности, которые принесла че-
ловечеству эпидемия коронави-
руса, уходящий год запомнит-
ся нам, прежде всего, как год па-
мяти, солидарности и взаимной 
поддержки.

Он прошел под знаком 
празднования 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Многие инвалиды войны стояли 
у истоков создания Всероссий-
ского общества инвалидов. Мы 
низко кланяемся ветеранам и 
от всего сердца благодарим се-
годняшних энтузиастов, активи-
стов первичных, местных и ре-
гиональных организаций ВОИ, 
которые, несмотря на сложную 
эпидемиологическую обстанов-
ку, подготовили и провели мно-
жество мероприятий по всей 
стране, посвященных этой зна-
менательной дате. Они не толь-
ко поздравляли ветеранов и тру-
жеников тыла, но и окружили их 
в этот непростой год особой те-
плотой и заботой. А еще прове-
ли десятки акций по облагора-
живанию памятных мест и захо-
ронений погибших воинов, кон-
цертов и выставок, автопробе-
гов по местам сражений…

Активно проявили себя орга-
низации ВОИ и в борьбе с коро-
навирусной инфекцией. В нача-
ле года многие местные органи-
зации наладили выпуск защит-
ных масок, помогая не только 
себе, но и землякам противосто-
ять коварной болезни. А моло-
дые активисты ВОИ, невзирая на 
собственные проблемы со здоро-
вьем, встали в ряды волонтеров.

В 2020 году ВОИ удалось про-
вести не все запланированные 
мероприятия. Однако состоялись 
Всероссийский физкультурно-
спортивный фестиваль «ПАРА-
КРЫМ», интернет-фестиваль 
«Мир равных возможностей», 
прошли обучающие семинары, 
игры КВН и «Знатоки ВОИ», ба-
скетбольные турниры, спортив-
ные состязания. Часть из них про-
шла в новом онлайн-формате.

Уходящий год оказался эф-
фективным  в сфере взаимодей-
ствия ВОИ с органами власти в 
сфере законодательства. Благо-
даря совместной работе с Мин-
трудом России был принят Вре-
менный порядок признания лица 
инвалидом, предусматриваю-
щий заочную форму освидетель-
ствования, который продлен до 
1 марта 2021 года;   принят закон 
о выдаче ТСР не только по месту 
жительства, но и по месту факти-
ческого пребывания инвалида; в 
следующем году люди с инвалид-
ностью смогут получать техниче-
ские средства реабилитации с по-
мощью электронных сертифика-
тов; решен ряд других проблем.

Уверен, что в наступающем 
году вместе с нашими едино-
мышленниками мы сможем сде-
лать еще больше для улучшения 
качества жизни людей с инвалид-
ностью. Наша организация будет 
продолжать работать так, чтобы 
жизнь становилась еще интерес-
нее, активнее и защищеннее.

Желаю здоровья, счастья, 
благополучия вам и вашим се-
мьям! Пусть 21-й год XXI века по-
дарит массу возможностей и но-
вых идей, счастливых случаев и 
радостных мгновений!

С Новым годом и Рожде-
ством!

Михаил ТЕРЕНТЬЕВ,
председатель ВОИ
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ОФИЦИАЛЬНО

2020: ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ПРОЕКТОВ И ИДЕЙ     

Впервые итоговое заседание правления Пермской краевой организации 
Всероссийского общества инвалидов в форме VII пленума VI созыва 

прошло в онлайн-формате 
ПРОРЫВ В 

ТРУДОУСТРОЙСТВЕ 
ИНВАЛИДОВ 

Выступая на пленуме, кото-
рый состоялся 23 декабря 2020 
года, с отчетом о работе органи-
зации, председатель ПКО ВОИ 
Надежда РОМАНОВА подчер-
кнула:

– Большим достижени-
ем я считаю принятие  нашей 
инициативы Советом по де-
лам инвалидов при губернато-
ре Пермского края. В итоге де-
путаты Заксобрания внесли 
изменения в Закон Пермского 
края о квотировании рабочих 
мест: с 1 июня 2021 года  всту-
пит в силу норма закона, со-
гласно которой квота для тру-
доустройства инвалидов счи-
тается выполненной толь-
ко тогда, когда работодатель 
оформил отношения с ними 
по трудовому  законодатель-
ству РФ. Это касается рабочих 
мест на предприятии и арен-
дованных у другого работо-
дателя на условиях договора 
аренды места. В случае высво-
бождения рабочего места кво-
та должна быть выполнена не 
позднее шести месяцев.

Кроме того, ПКО ВОИ вела 
работу с предприятиями края 
по организации аренды рабо-
чих мест для инвалидов.  На 
круглых столах обсуждали во-
просы инклюзивного  трудо-
устройства, провели для ра-
ботодателей вебинар на тему 
исполнения Закона о квотиро-
вании рабочих мест для лю-
дей с инвалидностью.

В марте  пандемия вируса 
COVID-19 заставила практически  
всю страну уйти на карантин. 
Организация продолжала рабо-
тать в онлайн-режиме, сохраняя 
свои приоритеты – решение во-
просов трудоустройства инва-
лидов. В 2020 году краевое об-
щество инвалидов реализова-
ло три социальных проекта: «Ро-
дительский ликбез» (финансово 
поддержан XXII конкурсом со-
циально значимых проектов го-
рода Перми),  «Цифровое тру-
доустройство» (поддержан кон-
курсом социальных и граждан-
ских инициатив администрации 
губернатора Пермского края) 
и «Лаборатория успеха: апро-
бация инклюзивного и сопро-
вождаемого трудоустройства» 
(поддержан Фондом президент-
ских грантов).

РАБОТА 
С БАРЬЕРАМИ 

В РЕАЛЬНОСТИ  
Повышение доступности 

окружающей среды – это один 
из приоритетов в работе орга-
низации. 

– Мы остаемся единствен-
ным НКО в крае, которое рас-
полагает целым пулом экспер-
тов, способных провести ана-
лиз проектно-сметной доку-
ментации, оценить степень 
доступности, – уточняет На-
дежда Романова. 

К ним относятся, во-первых, 
специалисты АНО «Ресурсно-
информационный центр «До-
ступная среда», учредителем 
которого является ПКО ВОИ. В 
2020-м его возглавила Ната-
лья Широкова.  Центр в этом 
же году получил аккредита-
цию экспертного центра систе-
мы добровольной сертифика-
ции ВОИ «Мир, доступный для 
всех». Это дает возможность 

расширить деятельность ор-
ганизации и  повысить ее  ста-
тус в области создания безба-
рьерной среды в крае. 

Во-вторых, пройдя в 
2020-м обучение в СДС, Инна 
Кадочникова (председатель Ве-
рещагинского ВОИ),  Людми-
ла Меньшикова (председатель 
Пермского районного ВОИ) и 
Наталья Миронян (председа-
тель Березниковского ВОИ) ста-
ли сертифицированными экс-
пертами в области создания до-
ступной среды. Таким образом, 
в Пермской краевой организа-
ции ВОИ на конец 2020 года на-
считывалось уже  12 экспертов. 

АНО «РИЦ «Доступная 
среда» в пятый  раз выступа-
ла оператором и исполните-
лем конкурса «Доступная сре-
да» среди муниципальных об-
разований Пермского края, 
организованного Министер-
ством социального развития. 

Итогом сотрудничества с 
Министерством промышлен-
ности и торговли Пермского 
края  по созданию доступно-
сти торговых объектов стал ре-
естр приоритетных торговых 
объектов, которые будут адап-
тированы для маломобильных 
граждан в 2021-2022 годах.

ЗАЩИТА 
СОЦИАЛЬНЫХ 

ПРАВ 
Одной из самых проблем-

ных тем, над которой  аппарат 
ПКО ВОИ работал в 2020 году, 
стала тема обеспечения инва-
лидов доступным жильем. 

– В марте на Совете по 
делам инвалидов при гу-
бернаторе Пермского края 
я в очередной раз затрону-
ла тему доступного жилья 
для инвалидов, – рассказала 
участникам пленума Надеж-
да Анатольевна. –  По Перм-
скому краю  в адаптации жи-
лья нуждаются около 7000 
инвалидов. Их проблемы на-
чинаются с выхода из соб-
ственной квартиры. Не всег-
да и не везде проблему можно 
решить, установив пандус. 
Задача такова, чтобы инва-
лид мог самостоятельно об-
служивать себя, не быть об-
узой для домашних. В неко-
торых случаях  разумнее пе-
реселить человека в дру-
гой дом. Но для этой рабо-
ты нужны большая подгото-
вительная работа и большие 
расчеты. С марта практиче-
ски все наши совместные ме-
роприятия в обычном фор-

мате были прекращены, но 
мы стали искать новые фор-
мы работы с организациями. 

Тем не менее удалось при-
влечь внимание Минсоцраз-
вития Пермского края к этой 
проблеме. Нескольким инва-
лидам из Перми,  Нытвенско-
го района оказывалась юри-
дическая и информационная 
поддержка в судебных спорах 
на тему жилья.

– Удалось этот вопрос под-
нять и в Общественной пала-
те Пермского края, – говорит 
председатель, которая являет-
ся членом нескольких комис-
сий палаты.  – Мы начали до-
сконально изучать все сторо-
ны проблемы с жильем и пред-
ложили несколько вариантов, 
с которых можно начать ре-
шение.

Что касается защиты дру-
гих прав и интересов инва-
лидов, несмотря на удален-
ный режим работы, практи-
чески не прекращалось взаи-
модействие с министерства-
ми Пермского края, админи-
страцией города Перми, Глав-
ным бюро МСЭ по Пермско-
му краю, Управлением ФСС  и 
другими ведомствами и уч-
реждениями края и города в 
формате онлайн. 

НА ДИСТАНЦИИ, 
НО С УСПЕХОМ
Что касается запланирован-

ных мероприятий, особенно тех, 
к которым члены ВОИ готовят-
ся  заранее, то отменять их зна-
чило бы остановить жизнь орга-
низации. Поэтому  традицион-
ный  конкурс  хоровых коллек-
тивов среди местных организа-
ций под новым названием «Бе-
резовый край» провели в заоч-
ном формате как конкурс видео. 
Многим было сложно перестро-
иться, научиться чему-то новому. 
Но тем не менее участие приня-
ли 19 хоров. 

Еще один конкурс видеорас-
сказов «На карантине я создаю 
свою картину мира» родился, 
чтобы компенсировать вынуж-
денную самоизоляцию. Членам 
местных организаций предло-
жили поделиться, чему они нау-
чились, чего достигли, в чем при-
няли участие, что создали, что 
открыли в себе? 

– Творческие, креативные 
люди, в том числе с тяжелой 
инвалидностью,  заявили миру о 
себе, показали всем пример оп-
тимизма и жизнелюбия, – за-
ключает Надежда Анатольевна. 

Все видео можно найти на 
канале «Пермская краевая ор-

ганизация ВОИ» видеохостин-
га YouTube.

ДОСТИЖЕНИЯ
За заслуги и активное уча-

стие в деятельности органи-
зации звание «Почетный член  
ВОИ» получили Валентина Суп-
пес (Березниковское ВОИ), Фаи-
на Горюнова (Александровское 
ВОИ) и Раиса Чирикова (Киров-
ское ВОИ). 

В конкурсе среди контроль-
но-ревизионных комиссий реги-
ональных организаций ВОИ ко-
миссия ПКО ВОИ, которую с 2016 
года возглавляет Ольга Краснов-
ская, заняла первое место. 

В 2020 году солисты перм-
ского ансамбля танца на коля-
сках «Гротеск», члены  сборной 
команды России и Пермско-
го края по танцам на колясках 
Ксения Гиниятуллина, Юлия Да-
выдова, Елена Замыслова,  Па-
вел Кравченко  получили звание 
«Мастер спорта России между-
народного класса».

На Всероссийском физкуль-
турно-спортивном фестивале ин-
валидов с поражением опорно-
двигательного аппарата «Пара- 
Крым-2020» Сергей Вяткин (Со-
ликамское ВОИ) завоевал золо-
то по пауэрлифтингу, Егор Бал-
дин (Добрянское ВОИ ) – серебро 
по плаванию, Ильдар Мугатаров 
(Октябрьское ВОИ) – серебро за 
бег на 100 м, Елизавета Бобкова 
(Свердловское ВОИ)  – бронзу по 
плаванию.

В IV Пермском марафоне 
приняли участие  49 колясочни-
ков.  Среди мужчин первое ме-
сто занял председатель Бар-
дымского ВОИ Раушан Тагиров, 
среди женщин – Юлия Ощепко-
ва (Чусовское ВОИ).

КАРАНТИН 
КАРАНТИНОМ, 

А КОНФЕРЕНЦИИ 
И ОТЧЁТЫ – 

ПО РАСПИСАНИЮ
Напомним, что ситуация за-

ставила жить и работать в со-
вершенно новых условиях, пе-
рестраиваться на ходу. И это ис-
пытание организация достаточ-
но успешно прошла.  Состоялись 
отчетно-выборные конферен-
ции в 11-местных организациях,  
в восьми территориях избраны 
новые лидеры. 

Председатель контроль-
но-ревизионной комиссии ПКО 
ВОИ Ольга КРАСНОВСКАЯ, об-
ращаясь к участникам  пленума, 
подытожила итоги проверки ра-
боты ПКО ВОИ за отчетный 2019 
год (уточним: проверка деятель-
ности за 2020 год проводится в 
последующем за ним):

– Ревизию мы проводили со-
гласно новым методическим ре-
комендациям, утвержденным в 
конце 2019 года ЦКРК ВОИ.  Про-
веденные мероприятия  соот-
ветствовали утвержденному 
плану. Отмечу, что местным 
организациям необходимо уси-
ливать работу по вовлечению 
новых членов в ряды общества, 
усилить исполнительскую дис-
циплину.

В 2021 году в 27 местных ор-
ганизациях ВОИ должны пройти 
отчетно-выборные конферен-
ции. В апреле состоится  VII оче-
редная отчетно-выборная кон-
ференция ПКО ВОИ. Участники 
пленума поддержали кандида-
туру на пост председателя  На-
дежды Романовой, которая ста-
ла лидером организации в 2016 
году.  

Ирина ГИЛЁВА

КОЛОНКА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

УГОЛ 
НАКЛОНА 

Некоторые 
застройщики 

считают создание 
безбарьерной 

среды досадной 
помехой, мешающей 
быстро согласовать 
проектно-сметную 

документацию, кто-то 
старается соблюсти 

нормативы для 
проформы, а кто-то 
игнорирует вообще. 

Я считаю, что норма-
тивы доступности при 
возведении и рекон-
струкции зданий, соо-
ружений, объектов сто-
ят в одном ряду с  нор-
мами морали, этики. 
Пространство, здания, 
в которых есть доступ-
ность  для маломобиль-
ных, становятся не про-
сто комфортнее, но и че-
ловечнее. Не только для 
инвалидов,  маломо-
бильных людей, но для 
всех нас. Удобная ши-
рина ступеньки, удоб-
ная высота поручня, без-
опасный порожек, где ни 
ребенок, ни пожилой че-
ловек не споткнется.

Наши города застраи-
вались во времена, ког-
да подобных нормати-
вов не было. Я понимаю 
возмущения людей с ин-
валидностью, особенно 
колясочников, что мага-
зины и аптеки недоступ-
ны – ведь многие начали 
выходить из дома, раз-
рушив свое многолет-
нее затворничество. Но-
вые здания социально-
го назначения строятся с 
соблюдением  норм. Ре-
конструировать  слож-
нее и дороже. Мы при-
зываем бизнесменов на-
ходить варианты: уста-
новить подъемник, по-
ручни, обустроить пан-
дус и т. д. Специалисты 
АНО «Ресурсно-инфор-
мационный центр «До-
ступная среда» всегда 
проконсультируют.  Пи-
сать можно на адрес: 
anodspk@mail.ru. 

То есть шаг за шагом 
и Пермский край идет по 
пути создания доступ-
ной среды. Я продол-
жаю возглавлять рабо-
чую группу по органи-
зации   доступной среды 
при Министерстве соци-
ального развития. Вхо-
жу в комиссию Обще-
ственной палаты по об-
щественному контролю. 

Но эти шаги к разви-
тию доступной среды за-
висят  и от активности 
гражданского общества. 
Вместе мы сможем боль-
ше. Давайте переходить 
от простого возмущения 
к действиям – напиши-
те обращение, укажите, 
подскажите. Так посте-
пенно мы сравняем все 
неудобные углы.  

Надежда РОМАНОВА,
председатель 

Пермской краевой 
организации ВОИ 
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ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ТРУДОУСТРОЙСТВО

КВОТА – ВОЗМОЖНОСТЬ 
ТРУДОУСТРОИТЬСЯ

Состоялся круглый стол по вопросу поддержки 
и содействия трудоустройства граждан, имеющих инвалидность 

В совещании в декабре 2020 
года приняли участие предста-
вители Министерства социаль-
ного развития Пермского края, 
Центра занятости населения, 
Государственной инспекции 
труда, руководитель ПКО ВОИ 
и другие ответственные лица.

Один из основных вопросов, 
который был рассмотрен на со-
вещании – внесение изменений 
в Закон Пермской области от 
5 ноября 2004 года № 1689-344 
«О квотировании рабочих мест 
для граждан, испытывающих 
трудности в поиске работы». 

СПРАВКА
На 31 октября 2020 года в 

Пермском крае проживают 195 
тыс. 493 граждан, имеющих ин-
валидность. Из них 61 тыс. – тру-
доспособного возраста, инва-
лиды II и III групп. Трудоустрое-
ны и имеют постоянную работу 
13 тыс. 306 человек – это 22% от 
граждан трудоспособного воз-
раста.

На 1 декабря 2020 года в 
Центре занятости заквотиро-
вано 5515 рабочих мест для 
людей с инвалидностью. В ос-
новном это профессии на 
предприятиях обрабатываю-
щей промышленности, в сфе-
ре медицинских услуг и обра-
зования. Квотирование рабо-
чих мест для инвалидов – это 
их резервирование для при-
ема на работу. Проведенный 
анализ причин незанятости 
квотируемых мест показал, 
что работодателями допуска-
ется создание, выделение ра-
бочих мест для инвалидов, не 
учитывая ограничения уста-
новленных для инвалидов.

ЧТО ГОВОРИТ 
ЗАКОН?

О том, какие изменения в 
Законе о квотировании всту-
пят в силу с 1 июня 2021 года 
рассказала Анна БЕЗУНОВА, 
главный специалист отдела 
трудоустройства, профессио-
нального обучения и развития 
кадрового потенциала управ-
ления в сфере содействия за-
нятости Министерства соци-
ального развития Пермского 
края:

– В ноябре 2020 года подпи-
сано соглашение о внесении из-
менений в Закон Пермской об-
ласти от 5 ноября 2004 года «О 
квотирование рабочих мест для 
граждан, испытывающих труд-
ности в поиске работы». Изме-
нения вступят в силу с 1 июня 
2021 года. Первое изменение ка-
сается формы подачи сведений 
о квотируемых рабочих местах 
для инвалидов. В нее добавлены 
квалификационные требования 
к рабочему месту.

В закон о квотировании вне-
сено следующее дополнение.

Квота для трудоустройства 
инвалидов считается выпол-
ненной, если на все рабочие 
места созданные, выделенные 
в счет установленной квоты 
или арендованные у другого 
работодателя на условиях до-
говора аренды рабочего ме-
ста, трудоустроены инвалиды, 
оформившие отношения с ра-
ботодателем в соответствии с 
Трудовым законодательством 
РФ. В случае высвобождения 
рабочего места, созданного за 
счет квоты, квота для трудо-
устройства инвалидов долж-
на быть выполнена не позднее 
6 месяцев со дня высвобож-
дения рабочего места. Таким 
образом закон закрепляет от-

ветственность работодате-
ля за созданные, выделенные 
за счет квоты рабочие места. 
Выполнение квоты работода-
телем означает трудоустрой-
ство инвалидов на ВСЕ закво-
тированные рабочие места.

Закон допускает, что рабо-
тодатель вправе за счет кво-
ты трудоустроить инвалида на 
рабочее место, арендованное 
у другого работодателя на ус-
ловиях, установленных дого-
вором аренды рабочего места. 
То есть работодатель, у которо-
го заквотировано рабочее ме-
сто для инвалида, но нет воз-
можности фактически его тру-
доустроить, заключает договор 
аренды рабочего места с дру-
гим работодателем, у которого 
такая возможность есть.

В целях выполнения закона 
о внесении изменений необхо-
димо:

организовать информи-
рование работодателей о но-
вых положениях, вступающих 
в силу с 1 июня 2021 года, ор-
ганизовать и подготовить ра-
ботодателей к исполнению за-
кона, провести прямые линии, 
круглые столы в срок до перво-
го квартала 2021 года, обеспе-

чить мониторинги организа-
ций в части выполнения квоты 
ежеквартально, информиро-
вать работодателей о возмож-
ности аренды рабочего места 
за счет квоты, а также актуали-
зировать реестр рабочих мест 
для передачи в аренду.

ИСПОЛНЕНИЕ 
КВОТЫ ПОД 
КОНТРОЛЕМ

Отдел трудоустройства, 
профессионального обуче-
ния и развития кадрового по-
тенциала управления в сфере 
содействия занятости Мини-
стерства социального разви-
тия Пермского края ежегодно 
контролирует качество испол-
нения требований законода-
тельства о квотировании ра-
бочих мест для инвалидов. Об 
итогах проверок 2020 года и 
о том, какие нарушения были 
выявлены, рассказала в сво-
ем выступлении Анастасия Ев-
геньевна Коневских, консуль-
тант сектора по контролю и 
надзору.

Докладчик отметил, что в 
2020 году было проведено 22 
плановые проверки юриди-

ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей. По ре-
зультатам проверок было со-
ставлено и направлено на рас-
смотрение мировым судьям 
9 протоколов об администра-
тивных правонарушениях. Ос-
новные нарушения, которые 
были допущены, – это отсут-
ствие созданного или выде-
ленного рабочего места для 
трудоустройства инвалидов 
в соответствии с установлен-
ной квотой, непредоставле-
ние информации в Службу за-
нятости о квотируемых рабо-
чих местах, отсутствие спе-
циального рабочего места 
для инвалида и другие нару-
шения. В 2021 году планиру-
ется проверить 99 организа-
ций, часть проверок будут вы-
ездные. Контроль за выполне-
нием закона о квотировании 
поможет работодателям при-
нять на работу гражданина с 
инвалидностью по всем пра-
вилам и требованиям.

О решении проблемы низ-
кой трудовой занятости ин-
валидов на опыте Пермской 
краевой организации обще-
ства инвалидов рассказала ее 
руководитель Надежда Рома-
нова. 

С особым вниманием при-
сутствовавшие посмотре-
ли видеоролик об опыте ин-
клюзивного трудоустрой-
ства инвалидов в типографии 
«Здравствуй». Докладчиком 
выступила Ирина Моргунен-
ко, директор АНО РИЦ «Здрав-
ствуй».

Участники круглого стола 
высказали уверенность, что с 
изменениями в законе о кво-
тировании люди с инвалидно-
стью найдут свою работу и бу-
дут трудоустроены.

Надежда ИВАНОВА

ВЕСТИ С МЕСТ 
ПОЛАЗНА

ВОЛОНТЁРСКАЯ 
ПОМОЩЬ

Полазненская организация 
ПКО ВОИ реализует проект 
«Верные друзья». Проект на-
правлен на адресную помощь 
всем членам организации в 
виде продуктовых наборов си-
лами волонтеров.

В организации 210 человек, из 
них первой группы инвалидности 
— 14. Не всегда выходят из дома 
инвалиды второй группы. Волон-
теры принесут им наши подарки. 
Их обеспечат средствами инди-
видуальной защиты (маски, пер-
чатки, антисептики), приобретен-
ными в счет проекта. Продукто-
вые наборы волонтеры доставля-
ют прямо в дом к инвалидам.

Проект финансово поддер-
жан администрацией губерна-
тора Пермского края в рамках 
конкурса социальных проектов в 
2020 году. 

Пресс-служба ПКО ВОИ 

БЛАГОДАРНОСТЬ
В ноябрьском номере вашей 

газеты был опубликован мате-
риал «В интернате не скучаем, 
дружно в бочча мы играем».

Администрация ГБУ ПК «Губахин-
ский ПНИ» выражает благодарность 
за помощь в проведении чемпионата 
по игре в бочча среди проживающих 
и поддержку правительству Перм-
ского края, Уполномоченному по пра-
вам человека в Пермском крае, Феде-
рации мини-футбола Пермского края, 
Регио нальному отделению Общерос-
сийской общественной организации 
«Всероссийская федерация спорта 
лиц с поражением опорно-двигатель-
ного аппарата в Пермском крае».

Н. В. МЯЛИЦИНА,
директор  ГБУ ПК 

«Губахинский ПНИ»

КОНКУРС 
СРЕДИ САМЫХ 

АКТИВНЫХ  
Центральное правление ВОИ 

объявило конкурс местных орга-
низаций. 

К участию в конкурсе допу-
скаются проекты и мероприятия, 
реализованные с 1 января 2019 
года по 31 декабря 2020 года. 

Для участия местная орга-
низация должна до 15 апреля 
2021 года направить в ПКО ВОИ в 
электронном виде заявку; инфор-
мацию о деятельности (текст, фо-
тографии, справки, письма, отчет-
ность и т. д.), сведенную в отчет, с 
пометкой «Конкурс  МО ВОИ».

Победители и призеры кон-
курса получат дипломы и денеж-
ные средства на уставную дея-
тельность. Организация, заняв-
шая первое место, получит зва-
ние «Лучшая местная организа-
ция Всероссийского общества ин-
валидов по итогам 2019-2020 гг.» и 
150 000 руб.; второе  место – 
125 000 руб.; третье – 100 000 руб.;  
четвертое–шестое – 75 000 руб.; 
седьмое–десятое – 50 000 руб.

Положение конкурса от-
правлено на адреса местных ор-
ганизаций, размещено на сайте 
pkovoi.ru.  

Орготдел ПКО ВОИ  

ВЕСТИ С МЕСТ 
ОКТЯБРЬСКИЙ

ПОЭТИЧЕСКОЕ 
НАСТРОЕНИЕ 

Октябрьская городская ор-
ганизация ПКО ВОИ впервые 
провела конкурс  на сочине-
ние авторского стихотворения 
«Осень, покажись!» для членов 
организации. 

Итоги подведены комиссией 
следующим образом: первое  ме-
сто – Кордюков В. Д., второе  ме-
сто – Щуракова Т.  Н., третье место 
– Хамитова Г. Ф., Бажина В. И. 

Участники осенних художе-
ственных эмоций будут награж-
дены дипломами и подарочны-
ми сувенирами.

Л. В. ЛЫСЕНКО,
председатель ОГО ПКО ВОИ

В Пермском крае проживают 
195 тыс. 493 гражданина, имеющих инвалидность.
На учёте в Службе занятости состоят  3396 человек.
На 1 декабря 2020 года заквотировано 
5515 рабочих мест. 
Количество занятых вакансий в счёт квоты – 3687.
Количество свободных заквотированных мест – 
1828.



4 стр.    19 января 2021

АРХИТЕКТУРНЫЙ 
БЕЗНАДЗОР

Новое здание Главного бюро медико-социальной экспертизы по Пермскому краю 
располагается пока что в недоступном городском квартале

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Участники совещания и директор АНО РИЦ «Доступная среда» Наталья Широкова: 
спуск к остановке непреодолим

НАПРАСНЫЕ 
ОЖИДАНИЯ

В Перми 16 подразделений 
МСЭ расположены в предостав-
ленных муниципалитетом по-
мещениях. Чаще всего в цоколь-
ных и вторых этажах без лиф-
та. А так как все они  построе-
ны до принятия закона о доступ-
ной среде, то  доступны для лю-
дей с инвалидностью условно. 
Даже Главное бюро располага-
ется в цокольном этаже на Ком-
сомольском проспекте. Рекон-
струировать арендуемые пло-
щади невозможно, ведь это соб-
ственность города. 

Нет одного просторного и 
доступного здания – нет и удоб-
ства инвалидам, вынужденным 
приезжать  в краевую столицу 
на освидетельствование и пе-
реосвидетельствование. Осо-
бенно страдают те жители края, 
кто не имеет личного автомоби-
ля, малоимущие, которым до-
рого приехать на такси. Одна из 
главных проблем – добрались 
до Перми-матушки на рейсовом 
автобусе или электричке рано 
утром, а бюро открывается в де-
вять. Приходится сидеть на вок-
залах.

НОВОЕ 
ЗДАНИЕ

Наконец, в 2014 году Минтру-
да РФ выделило средства для 
Главного бюро МСЭ  по Перм-
скому крою. Его специалисты 
нашли пустующее здание в рас-
формированной на тот момент 
МСЧ № 6, издавна называемой 
пермяками Грачевкой. В здании 
на Грачева, 12в ранее распола-
галось кардиологическое отде-
ление.  Власти Перми переда-
ли помещение  в собственность 
бюро.

Сейчас, после ремонта, на-
чатого в 2017-м, здание выгля-
дит эффектно: фасады сияют 
приятным сливочным колором, 
на окнах  новые стеклопакеты. 
Трехэтажный особняк  1932  года 
постройки площадью 4200 кв. м 
по архитектуре замысловат, но 
тем и  интересен. Внутри поме-
щения огромные оконные про-
емы делают еще светлее широ-
кие коридоры, просторные ка-
бинеты, уютный конференц-зал. 
Уже смонтирован один лифт, 
планируется второй. 

– Много средств пришлось 
вложить в капитальный ре-
монт этой ветхой постройки, –  
рассказывает Ольга Плотнико-
ва.  – Например, один угол поч-
ти обвалился, мы возвели его за-
ново, чтобы здание не промерз-
ло зимой.

Главное бюро МСЭ и семь 
районных бюро (кроме Киров-
ского и Орджоникидзевского) 
должны были переехать в это 
здание и начать  прием в 2021 
году. Но! Остановила работы 
пандемия коронавируса.

–  В прошлом году мы дваж-
ды объявляли закупки на остав-
шиеся виды работ. Но они не 
состоялись из-за отсутствия 
заявок, кроме работ по монта-
жу лифта, – говорит замруко-
водителя Главного бюро МСЭ 
по общим вопросам Марина 
Сметкина.  

НЕ ПРОЙТИ, 
НЕ ПРОЕХАТЬ

Впрочем,  действительно, 
переезжать туда рановато еще 
и потому, что подъездные пути к 
зданию абсолютно недоступны!

Впервые заострили эту про-

блему в 2017 году члены Об-
щественного совета при Глав-
ном бюро МСЭ – председатель 
Пермской краевой организации 
ВОИ Надежда Романова и пред-
седатель Пермской краевой ор-
ганизации Всероссийского об-
щества слепых Николай Бухав-
цев. Последний предложил 
вый ти на администрацию Пер-
ми с просьбой благоустроить 
подъездные пути.

– Доступность помещения 
должны обеспечить его новые 
собственники, – согласна На-
дежда Романова. –  А вот пеше-
ходные и транспортные  пути к 
этому зданию нас очень беспо-
коят: сейчас они не приспособле-
ны для людей, имеющих ограни-
ченные возможности здоровья. 
Ведь именно сюда будут приез-
жать, чтобы пройти комиссию, 
оформить группу инвалидности, 
скорректировать ИПРА и т. п. 
жители Пермского края.

В сентябре 2020 года ПКО 
ВОИ направило официальное 
письмо на имя главы админи-
страции города. 

– В письме мы подробно опи-
сали, почему именно мы бьем 
тревогу, – поясняет юрис-
консульт ПКО ВОИ Татьяна Ель-
чанинова. –  Из-за жилых до-
мов и офисных зданий с огоро-
женной территорией возможен 
только один заезд или проход на 
территорию будущего Главного 
бюро МСЭ – со стороны улицы 
Грачева. Пешеходный же путь 
по улице Грачева от трамвай-
ной остановки «Ул. Грачева» до 
здания МСЭ  условно доступен: 
тротуар неровный, перепад вы-
сот при пересечении с проезжей 
частью больше допустимых 
норм. Все пешеходные переходы 
нерегулируемые, нет тактиль-
ной разметки.

Трамвайная остановка не от-
вечает требованиям доступно-
сти для маломобильных, нет 
безопасного перехода через 
пути. Пешеходный путь от авто-
бусной остановки «Рабочий по-
селок» еще хуже: подземный 
переход через ул. Уральскую аб-
солютно недоступен. 

По ул. КИМ проходят марш-
рутные такси от пл. Дружбы  
до Висима, но оборудованных 
остановок нет. 

ДАВАЙТЕ ИСКАТЬ 
ВАРИАНТЫ

Ответ городской админи-
страции за подписью началь-
ника Департамента дорог и 
благоустройства администра-
ции г. Перми Анатолия Даш-
кевича обществу инвалидов, 
мягко говоря, удивил. 

Чиновники ответили, что 
на понижение  уровня пеше-
ходного тротуара и его обу-
стройство финансирование 
не преду смотрено. Про под-
земный переход – что там есть 
пандусы и перила. И пореко-
мендовали пользоваться оста-
новкой «Ул. Грачева» для пере-
хода к зданию.

В ноябре 2020 года отдел 
по делам инвалидов Депар-
тамента социальной полити-
ки администрации г. Перми 
провел выездное совещание 
на путях следования к новому  
зданию Главного бюро МСЭ.  

Чтобы разобраться в дета-
лях проблемы, пригласили со-
трудников Департамента до-
рог и благоустройства, адми-
нистрации Мотовилихинского  
района г. Перми, подрядчиков 
на дорожные работы, инжене-
ров. Приняли участие и дирек-
тор АНО РИЦ «Доступная сре-
да» Наталья Широкова, и ве-
дущий эксперт Роза Аксилен-
ко. Подрядчику предложили 
помочь Наталье Владимиров-
не, которая использует инвако-
ляску, спуститься по ул. Граче-
ва к трамвайной остановке. До-
бравшись до крутых ступенек   
перед остановкой, участники 
совещания убедились, что ин-
валиду нет шансов ни спустить-
ся, ни подняться даже с посто-
ронней помощью.

– Район застраивался в не-
запамятные годы, когда зада-
чу удобства и безопасности при 
передвижении даже не стави-
ли,  –  говорит  Роза Аксиленко. 
– По современным нормативам 
для передвижения инвалидов 
уклон тротуара более 5% недо-
пустим. 

Председатель ПКО ВОИ 
Надежда Романова считает:

– Если в ближайших планах 
властей нет благоустройства 
и реконструкции террито-

рии и пешеходных путей, тогда 
нужно внедрить хотя бы вари-
ант с дополнительным марш-
рутом общественного транс-
порта. Например, пустить 
маршрутку-шаттл с площади 
Дружбы или от цирка прямо на 
Грачева,12а. Тем паче, что пас-
сажиропоток будет приличный 
– примерно 150 человек в день 
на прием плюс 200 сотрудников  
бюро. К тому же на другой сто-
роне улицы располагается  МСЧ 
№ 4, которая кроме пермя-
ков обслуживает еще и жите-
лей Кизела, Горнозаводска и Гре-
мячинска.  Если не принять ни-
каких мер, представляете, ка-
кой поток жалоб обрушится на 
МСЭ? И как это увеличит соци-
альную напряженность? Хотя 
вопрос доступности террито-
рии может решить только му-
ниципалитет. Неужели обра-
щаться в прокуратуру?..

Заметим, что на территории 
будущего расположения Глав-
ного бюро МСЭ будет обустро-
ена  автопарковка на 38 мест, из 
них шесть – для автомобилей 
инвалидов. Но ширина въезда 
на  территорию с улицы Грачева 
всего несколько метров. К концу 
2020 года почти вплотную к зда-
нию МСЭ вырос новый восьми-
этажный дом, застройщик кото-
рого ООО «Специализирован-
ный застройщик «Флайт». А ген-
подрядчик ООО «Добрострой». 
Но как-то не по-доброму застра-
ивается квартал. (Об архитек-
турном стилевом единстве и го-
ворить не приходится.)  Даже на 
глаз видно, что нарушены  проти-
вопожарные нормативы и нор-
мы инсоляции (освещения) для 
здания МСЭ. Куда, как говорится, 
смотрела Инспекция Госстрой-
надзора?  

ПОСТСКРИПТУМ 
С ВОПРОСОМ

На капитальный ремонт  
здания МСЭ Министерство тру-
да РФ уже потратило из феде-
рального бюджета 140 миллио-
нов рублей. Но если городские 
власти оставят прилегающую 
территорию  недоступной  –  не 
зря ли будут потрачены деньги 
налогоплательщиков?

Марина ВЯТКИНА 

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ГОНКИ 
111 ЛЫЖНИКОВ
В декабре на лыжной базе 

«Динамо» состоялись чемпио-
нат и первенство города Перми 
по лыжным гонкам спорта лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата, спорта сле-
пых, спорта глухих, спорта лиц 
с интеллектуальными наруше-
ниями.

Соревнования были посвя-
щены памяти заслуженного ма-
стера спорта России, трехкрат-
ного чемпиона Паралимпий-
ских зимних игр Тараса Крыжа-
новского и проходили в рамках 
VII этапа X Краевого Паралим-
пийского спортивного фестива-
ля под девизом: «Идем вперед и 
побеждаем!», а также являлись 
проектом-победителем «Спорт 
мы любим, с ним мы дружим!» 
конкурса социальных и граж-
данских инициатив админи-
страции губернатора Пермско-
го края.

Состоялась церемония тор-
жественного открытия соревно-
ваний, где парадом  командовал 
Толстиков Н. В. – заслуженный 
тренер России, кавалер медали 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» I и II  степени.

На соревнования заяви-
лись 138 участников, приехав-
ших из Добрянского, Кизелов-
ского, Лысьвенского, Осинского, 
Пермского, Чусовского, Ильин-
ского, Очерского, Оханского 
районов; городов Чайковский, 
Краснокамск, Березники, Пермь 
(Свердловский, Индустриаль-
ный, Ленинский, Мотовилихин-
ский, Кировский районы).

В лыжных гонках на дистан-
ции 1 км и 3 км свободным сти-
лем приняли участие 111 спорт-
сменов-инвалидов от 8 до 65 лет 
следующих медицинских кате-
горий: инвалиды с поражени-
ем опорно-двигательного ап-
парата, общее заболевание, 
ДЦП (ВОИ), с нарушением слу-
ха (ВОГ), с нарушением зрения 
(ВОС). Остальные участники по 
медицинским показаниям и не-
допуску врача к соревнованиям 
допущены не были.

Победители и призеры в 
личном первенстве опреде-
лялись по лучшему спортив-
но-техническому результату в 
каждой медицинской катего-
рии, раздельно среди мужчин 
и женщин в каждом виде про-
граммы. За 1-е, 2-е и 3-е места 
участники  награждались ме-
далями, дипломами и ценны-
ми призами. Также организа-
торы соревнований наградили 
40 участников по спортивным 
номинациям. Все спортсмены 
получили сертификат участни-
ка, значок «25 лет  Федерации 
спорта инвалидов Пермского 
края», вымпел и афишу.

По окончании соревнова-
ний была организована пресс-
конференция, фото- и авто-
граф-сессия с олимпийской 
чемпионкой Луизой Носковой 
(на снимке). Все желающие мог-
ли пообщаться с прославлен-
ной спорт сменкой, с радостью 
и удовольствием фотографи-
ровались, а Луиза Николаевна 
активно раздавала автографы. 
Приезд именитой спортсменки 
состоялся в рамках федераль-
ного проекта «Легенды спорта 
– детям!» благодаря партнерам 
парафестиваля.

Татьяна   ТРЕТЬЯКОВА
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ЖИЗНЬ ПО ЗАКОНУ
1 ЯНВАРЯ 

2021 ГОДА ВЕЛИЧИНА 
ПРОЖИТОЧНОГО 

МИНИМУМА В ЦЕЛОМ 
ПО РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ НА ДУШУ 
НАСЕЛЕНИЯ СОСТАВИТ 

11653 РУБЛЯ 
Постановление Прави-

тельства РФ от 31.12.2020 
№ 2406 «Об установле-
нии величины прожиточ-
ного минимума на душу на-
селения и по основным со-
циально-демографическим 
группам населения в целом 
по Российской Федерации на 
2021 год».

Для трудоспособного насе-
ления величина прожиточного 
минимума установлена в раз-
мере 12702 рубля, для пенсио-
неров – 10022 рубля, для детей 
– 11303 рубля.

Настоящее Постановление 
вступает в силу с 1 января 2021 
года и действует по 31 декабря 
2021 года.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
УТВЕРДИЛО РАЗМЕРЫ 

ПОСОБИЙ 
ПО БЕЗРАБОТИЦЕ

Постановление Прави-
тельства РФ от 31.12.2020 
№ 2393 «О размерах мини-
мальной и максимальной ве-
личин пособия по безрабо-
тице на 2021 год».

Минимальная величина по-
собия по безработице соста-
вит 1500 рублей, максималь-
ная – 12130 рублей в первые 
три месяца периода безрабо-
тицы, 5000 руб лей – в следую-
щие три месяца периода без-
работицы.

Для лиц предпенсионно-
го возраста минимальная ве-
личина пособия по безработи-
це также составит 1500 рублей, 
максимальная – 12130 рублей.

Постановление вступает в 
силу с 1 января 2021 года.

ПРЕЗИДЕНТ РФ 
ПОДДЕРЖАЛ СОЗДАНИЕ 

ФОНДА ПОДДЕРЖКИ 
ДЕТЕЙ С ТЯЖЁЛЫМИ 

ЖИЗНЕУГРОЖАЮЩИМИ 
И ХРОНИЧЕСКИМИ 
ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, 

В ТОМ ЧИСЛЕ РЕДКИМИ 
(ОРФАННЫМИ) 

ЗАБОЛЕВАНИЯМИ, 
«КРУГ ДОБРА» 

Указ Президента РФ от 
05.01.2021 № 16 «О созда-
нии Фонда поддержки детей 
с тяжелыми жизнеугрожаю-
щими и хроническими забо-
леваниями, в том числе ред-
кими (орфанными) заболева-
ниями, «Круг добра».

Основной целью деятель-
ности Фонда является реали-
зация дополнительного меха-
низма организации и финан-
сового обеспечения оказания 
медицинской помощи (при не-
обходимости за пределами 
РФ) детям с тяжелыми жизне-
угрожающими и хронически-
ми заболеваниями, в том числе 
редкими (орфанными) заболе-
ваниями, обеспечения таких 
детей лекарственными препа-
ратами и медицинскими из-
делиями, в том числе не заре-
гистрированными в РФ, а так-
же техническими средствами 
реабилитации, не входящими 
в федеральный перечень реа-
билитационных мероприятий, 
технических средств реабили-

тации и услуг, предоставляе-
мых инвалиду.

Учредителем Фонда от 
имени Российской Федерации 
является Минздрав России.

Деятельность Фонда и 
формирование его имущества 
будут осуществляться за счет 
бюджетных ассигнований фе-
дерального бюджета, добро-
вольных имущественных взно-
сов и пожертвований, а так-
же иных источников в соответ-
ствии с законодательством РФ.

ПО 1 АПРЕЛЯ 
2021 ГОДА ПРОДЛЁН 
БЕЗЗАЯВИТЕЛЬНЫЙ 

ПОРЯДОК 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 

СУБСИДИЙ 
НА ОПЛАТУ ЖИЛОГО 

ПОМЕЩЕНИЯ И 
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ 

Постановление Прави-
тельства РФ от 31.12.2020 
№ 2391 «О внесении измене-
ний в некоторые акты Пра-
вительства Российской Фе-
дерации».

В случае если срок предо-
ставления субсидии на опла-
ту жилого помещения и ком-
мунальных услуг истекает в 
период с 1 октября 2020 г. по 
1 апреля 2021 г., субсидия пре-
доставляется в том же разме-
ре на следующие 6 месяцев 
в беззаявительном порядке с 
перерасчетом ее размера по-
сле представления докумен-
тов в соответствии с разделом 
II Правил предоставления суб-
сидий на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг.

Постановление вступает в 
силу с 1 января 2021 года.

31.12.2020 ПРЕЗИДЕНТОМ 
РФ УТВЕРЖДЁН 

ПЕРЕЧЕНЬ ПОРУЧЕНИЙ 
ПО ИТОГАМ ВСТРЕЧИ 

С ИНВАЛИДАМИ И 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ, 
СОСТОЯВШЕЙСЯ 

3 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА
Правительству РФ в том 

числе предписано в течение 
2021 года:

 принять меры по недопу-
щению отмены обязательных 
требований к обеспечению 
доступности для инвалидов 
объектов и услуг, в том числе 
при снижении избыточной ад-

министративной нагрузки на 
субъекты предприниматель-
ской деятельности;

 обеспечить участие 
представителей общерос-
сийских общественных объе-
динений инвалидов в работе 
подкомиссий и рабочих групп 
Правительственной комиссии 
по проведению администра-
тивной реформы, рассматри-
вающих проекты нормативных 
правовых актов, в которых за-
трагиваются вопросы обеспе-
чения доступности для инва-
лидов объектов и услуг; 

 подготовить совместно 
с Общественной палатой Рос-
сийской Федерации при уча-
стии общероссийских обще-
ственных организаций инва-
лидов и представить предло-
жения о рейтинговании объ-
ектов социальной, инженер-
ной и транспортной инфра-
структур в части, касающей-
ся их доступности для инва-
лидов, предусмотрев возмож-
ность учета результатов тако-
го рейтингования в картогра-
фических и навигационных си-
стемах;

 разработать при уча-
стии общероссийских обще-
ственных объединений инва-
лидов и утвердить упрощен-
ный порядок первичного ос-
видетельствования лиц в це-
лях установления инвалид-
ности и упрощенный порядок 
изменения индивидуальной 
программы реабилитации или 
абилитации инвалида (на пе-
риод действия ограничитель-
ных мер, связанных с противо-
действием распространения 
новой коронавирусной ин-
фекции COVID-19);

 представить предложе-
ния о дополнительной под-
держке российских произ-
водителей кресел-колясок с 
электроприводом, подъемных 
устройств и других инноваци-
онных технических средств ре-
абилитации инвалидов, а так-
же о стимулировании экспорта 
указанной продукции;

 разработать при участии 
Администрации Президента 
Российской Федерации поря-
док выдачи победителям чем-
пионатов по профессиональ-
ному мастерству среди инва-
лидов и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
«Абилимпикс» сертификатов, 
предоставляющих им право на 
компенсацию расходов, свя-

занных с получением допол-
нительного профессионально-
го образования или приобре-
тением специализированных 
технических средств реабили-
тации, необходимых для осу-
ществления профессиональ-
ной (трудовой) деятельности. 

 разработать при уча-
стии органов исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации, представителей 
общероссийских объедине-
ний работодателей и государ-
ственных компаний и реали-
зовать дополнительные меры 
по содействию в трудоустрой-
стве и профессиональному 
развитию участников чемпио-
натов по профессиональному 
мастерству среди инвалидов 
и лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья «Аби-
лимпикс», включая стимули-
рование работодателей, пре-
доставляющих указанным ли-
цам возможность стажировки 
и трудоустройства;

 представить предложе-
ния по разработке, финанси-
рованию и реализации специ-
альных программ по обеспе-
чению доступности для инва-
лидов объектов спортивной 
инфраструктуры и туристской 
индустрии;

 обеспечить внесение в 
законодательство Российской 
Федерации изменений, в со-
ответствии с которыми лицам, 
ставшим инвалидами в тру-
доспособном возрасте и нуж-
дающимся в получении новой 
профессии (квалификации), 
гарантируется возможность 
получения второго среднего 
профессионального или выс-
шего образования на безвоз-
мездной основе;

 обеспечить внесение в за-
конодательство Российской Фе-
дерации изменений, направ-
ленных на совершенствование 
механизма квотирования рабо-
чих мест для инвалидов, а так-
же механизма контроля за вы-
полнением работодателями 
установленных квот для приема 
на работу инвалидов;

 рассмотреть при участии 
общероссийских обществен-
ных организаций инвалидов 
вопрос о дополнительных ме-
рах поддержки предприятий, 
принимающих на работу зна-
чительно больше инвалидов, 
чем предусмотрено установ-
ленной для этих предприятий 
квотой;

 представить предложе-
ния о внесении в законода-
тельство Российской Федера-
ции изменений, направлен-
ных на предоставление инва-
лидам льгот при посещении 
федеральных государствен-
ных организаций культуры, а 
также предложения о повы-
шении доступности для ин-
валидов услуг, предоставляе-
мых такими организациями, 
и об оказании этим организа-
циям мер поддержки при реа-
лизации проектов, направлен-
ных на приобщение инвалидов 
к культурным ценностям;

 проработать вопрос об 
организации стажировок ин-
валидов, освоивших образо-
вательные программы высше-
го образования в области куль-
туры и искусств, в целях содей-
ствия их профессиональной 
самореализации и в целях их 
возможного трудоустройства 
в соответствии с полученной 
квалификацией;

 проработать вопрос  об 
установлении дополнитель-
ных нормативных требований 
к финансовым организациям в 
части, касающейся предотвра-
щения финансовых потерь ин-
валидов, пенсионеров и дру-
гих социально незащищенных 
категорий граждан в резуль-
тате мошеннических действий 
третьих лиц;

 проработать вопрос 
– о возможности назначе-

ния инвалидами, пенсионера-
ми и лицами из числа других 
социально незащищенных ка-
тегорий граждан своих пред-
ставителей в целях подтверж-
дения совершения финансо-
вых операций посредством 
дистанционного доступа к 
банковским услугам либо от-
каза от совершения таких опе-
раций, если они являются по-
дозрительными,

– о возможности использо-
вания биометрических персо-
нальных данных инвалидов, не 
способных по состоянию здо-
ровья собственноручно под-
писывать документы, в целях 
подтверждения их волеизъяв-
ления при совершении финан-
совых операций;

 совместно с органами 
исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о финан-
сировании организаций, реа-
лизующих в субъектах Россий-
ской Федерации программы 
развития адаптивной физиче-
ской культуры и спорта, а также 
предусмотреть создание усло-
вий для проведения инклюзив-
ных смен в организациях отды-
ха и оздоровления детей, вклю-
чая необходимое техническое 
и кадровое обеспечение;

 обеспечить в 2021 – 2024 
годах подготовку российских 
участников к международным 
соревнованиям по кибатлети-
ке Cybathlon-2024 и проведение 
необходимых подготовитель-
ных мероприятий, предусмо-
трев в том числе оказание до-
полнительных мер поддержки 
российским производителям 
технических средств реабили-
тации в целях обеспечения та-
кими средствами участников 
этих соревнований;

 создать рабочую группу 
по подготовке и общественно-
му обсуждению предложений, 
касающихся обеспечения до-
ступности для инвалидов объ-
ектов туристской индустрии, 
для учета в национальном про-
екте «Туризм и индустрия го-
степриимства».
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ВОСПОМИНАНИЯ 
РЯДОВОГО АЗАНОВА  

Пермский ветеран Иван Николаевич Азанов не любил говорить о войне, 
но, уступая настойчивым просьбам домашних, всё же успел записать воспоминания. 

Сын Михаил Иванович оформил воспоминания в виде книги 
«Записки русского солдата» и выложил на сайте ЛитРес 

ПРАВДА 
ЖИЗНИ

В книге – правда, не прикрытая ура-
патрио тизмом, о которой не принято го-
ворить на встречах с ветеранами. Это  из-
нанка войны. Она о том, что  мина разры-
вает человека на такие мелкие кусочки, 
что от него не остается ничего. Нечего хо-
ронить. О том, как солдат с вывороченны-
ми кишками просит товарищей пристре-
лить его, но никто не решается, и страда-
лец мучительно умирает под кустом. Как-
то связист Иван Азанов с разведчиками 
напились воды из воронки, оставшейся 
после взрыва. Потом оказалось – на дне 
– убитый солдат. Вот вкус войны. 

Но случались на войне и курьезы. Иван 
Азанов выводил остатки своего батальо-
на с оккупированной территории. Пита-
лись в основном подножным кормом. А 
тут подвернулась яблоня-дичок. Иван с 
товарищем легли на землю и стали сгре-
бать яблоки в кучу. Вдруг сзади разда-
лось: «Рус, кома я». Стоит немец. Ефрей-
тор. Поговорили о яблоках, и он, к изум-
лению бойцов, повернувшись спиной, за-
шагал прочь.

Война обостряет все грани характера. 
Разгильдяйство обходится слишком до-
рого. Жизнью двадцати солдат пришлось 
расплатиться за пьянку, устроенную ко-
мандованием на оккупированной терри-
тории. Конечно, основная тяжесть вой-
ны пришлась на рядовых Иванов, сделав-
ших всю черновую работу. Не за награды 
– не до того было. Да и некому было взять 
на карандаш. Героизм был обыденный, 
ежедневный, потому и незаметный. Вот 
и остался рядовой Азанов без медалей. 
Хотя, спасая Родину, не раз спасал това-
рищей. Кого-то тащил с поля боя, кого-
то – через топкое болото. Вывел без по-
терь остатки батальона с оккупирован-
ной территории до линии фронта. Как-то 
перед рассветом залегли в стогу сена, а 
засветло оказалось, что «укрытие» нахо-
дится на немецком аэродроме! Для под-
моги товарищам рядовой Азанов пере-
плывал Днепр и Дон. Интересно, что оба 
опасных заплыва пришлись на день рож-
дения – 10 августа! 

Можно назвать везением, что автор 
воспоминаний остался жив, отделав-
шись пулевым ранениям в руку и шты-
ковым, только выбившим зубы. Одна-
ко удача подкреплялась армейским опы-
том. К тому же навыки выживания при-
обретались им с детства. Мачеха «злая, 
как самый хищный зверь» метала в маль-
ца все, что попадалось под руку. При-
ходилось оценивать мощность «снаря-
да» и дальность полета, чтобы вовре-
мя от него увернуться. «Она забила бы 
меня до смерти, если бы не бабушка», 
– пишет автор. Правду от него скрыва-
ли. Младенцем Ваню отдали в семью тет-
ки. Кровная семья с двумя братьями и се-
строй жила в соседней деревне. Всего у 
родной матери родилось 25 детей, поэ-
тому новорожденными особенно не до-
рожили. Правда, выжило только четве-
ро, включая Ваню. Рос Ваня замкнутым и 
недоверчивым. Но вопреки среде сердце 
его не очерствело, напротив, чутко отзы-
валось на чужую боль. Даже если это ло-
шадь. После разгрома под Тернополем 
от взвода вместе с Иваном осталось трое 
солдат. До Козятина он шел один. «Ноги 
были – сплошная рана по всей подошве». 
А тут подвернулась брошенная артилле-
рийская лошадь. Он ехал на ней до тех 
пор, пока не понял – лошадь сбила ноги 
о гравий. Заглянул ей в глаза, а там – сле-
зы. Иван тут же расседлал живность и от-
правил на вольные хлеба. Дальше шел на 
своих двоих.

Проще ли было рядовому Азано-
ву, чем семейно благополучным? Может 
быть, суровая школа жизни закалила ха-
рактер, только в тупиковых ситуациях, 
когда другие погружались в уныние, Иван 
Азанов один не терял присутствия духа  и 

«работал шуткой», чтобы приободрить 
товарищей. 

Как-то, поверив ложному навету, ма-
чеха так разошлась, что Ваня, спасаясь, 
три дня жил в лесу. Как солдат. Иван Ни-
колаевич вспоминает: «Когда ставили 
орудия в поле, спали среди снегов.  Дела-
ли снежные бугры. Температура -25, ве-
тра такие, что сбивают с ног. На снег 
стелили хвою. Кому надо тепло – ложи-
лись вниз, кому мягко – сверху». 

ДОРОГИ 
ВОЙНЫ

Война застала Ивана Азанова на за-
падной границе, в украинском город-
ке Судовая Вишня, где располагался ка-
валерийский полк. До окончания сроч-
ной службы оставался месяц. 22 июня в 
небе появился самолет. Офицеры, не та-
ясь, рассматривая его в бинокль, реши-
ли: очередной инцидент на румынской 
границе. Но звуки взрывов заставили ис-
кать укрытия. Получив приказ снимать-
ся с обороны, полк взял направление на 
Львов. «Колонна в 600-700 человек, ни-
кем не управляемая, вбирая по пути 
остатки разных родов войск, частей и 
подразделений, двигалась на восток». И 
была удобной мишенью для бомбарди-
ровщиков. После боя под Тернополем от 
взвода Ивана Азанова осталось 3 челове-
ка. До Золотоноши, где располагался за-
пасной полк, он добрался один.

10 августа батарея Ивана получила 
приказ: отходить на правый берег Дне-
пра. Но мосты – ж/д и понтонный – оказа-
лись забиты людьми и техникой. Взрывы. 
Паника. Что делать? Иван вызвался при-
гнать лодки для товарищей. Преодолев 
вплавь водную преграду в полтора кило-
метра, вернулся с двумя лодками. В этот 
день ему исполнилось 22 года. Немцы 
стремительно продвигались вглубь стра-
ны по двум направлениям, взяв большую 
территорию в кольцо. В воздухе кружи-
лись листовки: «Вы окружены! Сдавай-
тесь!» Но остатки армии, объятые пани-
кой, получили приказ: готовиться к про-
рыву. Бой состоялся под городом Оржи-
ца. Оставшиеся в живых засели в окопы 
и, подпустив немцев совсем близко, уда-
рили в штыки.  Ночью ушли вниз по реке. 
Через 15 км, как в лес, вошли в конопля-
ное поле и распались, потерявшись. Иван 
Азанов опять остался один. Полтора ме-
сяца он пробирается к своим по заня-
той врагом территории. Разные люди по-
падались ему на пути. Чаще – такие же, 
как он, солдаты, идущие к линии фронта. 
От сапог за это время остались одни го-
ленища и «задники». Как ни осторожни-
чал Иван, но попал в руки врага. Однако в 
плену был недолго. Бежал.     

Артиллерийский полк Ивана удержи-
вал позиции у деревни Чурсино Курской 
области. Переходя на другие позиции, с 
огромным трудом тащили пушки по глу-
бокому снегу. «Пехота ходила в насту-
пление на открытой местности. Истре-
бились поголовно».

Во время обороны станции Кремен-
ской 16 человек батареи Ивана ушли на 
высотку. Здесь им пришлось наблюдать 
скорбное зрелище: под конвоем немец-
ких танков двигалась колонна  до 400 че-
ловек наших пленных бойцов. Батарея 
впала в уныние. Тогда Иван Азанов, уже 
имеющий опыт передвижения по окку-
пированной территории, взял инициати-
ву в свои руки. Заставив убрать из карма-
нов «погремушки», выстроил солдат в це-
почку. Сам встал во главе, и бойцы двину-
лись прямо во вражеский стан. При пер-
вых признаках запуска осветительных 
ракет процессия камнем падала на зем-
лю. Так миновали самое опасное место. 
До фронта им пришлось добираться в те-
чение месяца. Не раз за это время возни-
кали ситуации, из которых, казалось, ис-
ход один – смерть или плен. Достаточно 
сказать, что один из бойцов в начале «пу-

тешествия» черный, как вороное крыло, в 
конце его стал сивым. Поседел. 

Иван был зачислен в минометный 
взвод. Во время удержания позиции на 
хуторе Клецкий Сталинградской обла-
сти он получил слепое пулевое ранение. 
Полтора месяца госпиталя, и снова на пе-
редовую.  Шел 1943 год. 

305-Я СТРЕЛКОВАЯ 
ДИВИЗИЯ

305-я стрелковая дивизия Ивана ока-
залась в первом эшелоне обороны под 
Воронежем. Готовилась сложная опера-
ция – нужно было прорвать оборону и 
развить наступление в сторону Харькова.  
Иван Азанов с другими связистами тяну-
ли линию для обеспечения связи. А потом 
началось: «Земля дрожала, а душа пела 
петухом. Я впервые понял, что при уме-
лой подготовке наши войска могут со-
вершать великие дела». Венгры, румыны, 
итальянцы, находящиеся в полосе дей-
ствия дивизии, сдавались пачками – по 
500 человек. С победными боями дош-
ли до Харькова. Командующим артилле-
рийского полка был назначен майор Жу-
равлев – Батя, как любовно называли его 
солдаты. 

Наступательное движение наших 
войск застопорилось между Харьковом 
и Полтавой. А потом пошел откат до Бел-
города и дальше – до Курской области. 
Но собрав силы, благодаря подкрепле-
нию в 12 артиллерийских полков, танка-
ми и авиацией нашей армии удалось пе-
реломить ситуацию: «4-5 дней был ад. 
Прислонишься к стене окопа – трясет, 
как на телеге. Перед траншеями – горы 
трупов. Бомбардировщики, истребители 
и штурмовики утюжили передовые пози-
ции и тылы противника». Это была зна-
менитая Курская дуга.

Медленно, но верно наши войска вы-
куривали немцев с насиженных мест: 
Харьков, Полтава, Винница… Отступая, 
они оставляли «мертвые зоны» – трудо-
способное население угоняли в Герма-
нию, детей и стариков убивали на месте, 
бросая трупы в колодцы.  В середине ок-
тября 1944 года прошли через Карпаты 
на территорию Чехословакии. Продвига-
лись вперед трудно: «За 2 месяца мы от-
били три горы. Потеряли уйму народу, но 
ожидаемого успеха не достигли». В сере-
дине января 1945 года  наша армия вы-
шла в наступательных боях на террито-
рию Германии.  Заканчиваются воспоми-
нания рядового Азанова такими словами: 
«Ночью на 2 февраля мы потеряли Батю. 
Больше писать не хочу и не буду».

Мария ПАРШАКОВА

ПРЕКРАСНОЕ 
ЗАВЕРШЕНИЕ  

СЕЗОНА
В декабре 2020 года в Миас-

се прошел чемпионат России по 
сноуборду спорта лиц с пораже-
нием ОДА.

Пермский край представля-
ла член Федерации Мария Па-
пулова – мастер спорта между-
народного класса.

Она впервые участвовала в 
сноуборде – и дебютировала 
успешно, заняв второе место в 
дисциплине сноуборд-кросс.

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ИТОГИ РАБОТЫ
Чернушинское городское 

общество инвалидов подвело 
итоги работы общества за пять 
лет.

Состоялась 7-я отчетно-вы-
борная конференция. Работа 
общества инвалидов оценена в 
целом на хорошо.

Председателем Чернушин-
ского городского общества ин-
валидов единогласно избрана  
Валентина Файзрахмановна Чу-
вашева.

В завершение примите наше 
поздравление. 

Уходит в прошлое 20-й год.
Тяжелый год! Хочется поблаго-
дарить наших активистов, чле-
нов общества и спонсоров за до-
брые сердца и всех поздравить с 
Новым годом!

Сергей НЕГАНОВ

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧЕРНУШКА

ВЕСТИ С МЕСТ 
СОЛИКАМСК

РИСОВАНИЕ 
ЦВЕТНОЙ СОЛЬЮ

В декабре в соликамском 
музее «Сользавод» для детей и 
родителей СГООИ «ЛУЧ» про-
шла интерактивная новогодняя 
программа «Соленые сказки». 

Была проведена экскурсия 
по территории. А когда детки 
напрыгались и набегались, им 
предложили поучаствовать в 
интересном мастер-классе «Ри-
сование цветной солью». После 
мероприятия все попили чаю и 
сфотографировались в ново-
годней фотозоне. 

От всей души благодарим 
директора МАУК «Музей-за-
поведник «Сользавод» Юлию 
Александровну Сырчекову, на-
учных сотрудников Екатерину 
Юрьевну Якимову,  Зою Алексан-
дровну Паршакову, Юлию Ва-
сильевну Иртегову и начальни-
ка хозяйственного отдела Ирину 
Ивановну  Елькину за прекрас-
ный праздник.

Галина ДОЛГИХ, 
председатель СГООИ «ЛУЧ»  
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ВЕСТИ С МЕСТТВОРЧЕСТВО

В АУРЕ 
ДОБРА И СВЕТА

В культурном пространстве инклюзивных театров появилась новая планета – 
театр «МногоТОЧие»

ЗА КУЛИСАМИ
Артисты этого театра – 

обыкновенные мальчишки и 
девчонки, красивые девуш-
ки и галантные кавалеры. Пе-
ред премьерой шумно. Мимо 
меня проплывает большая 
шляпа с полями, все смотрят 
с восхищением. Кто это?  Вол-
шебник? Это Матвей, улыбчи-
вый и общительный парень, 
ему одиннадцать. Занимать-
ся в театральной студии ему 
нравится, он говорит: «Кле-
во!» А еще ему нравится петь. 
Он объясняет мне, что петь 
лучше в группе, а читать сти-
хи одному. Для выступления 
он подготовил стихотворе-
ние «Волшебник». Его подру-
га Саша выучила стихотворе-
ние «Откуда приходит Новый 
год». Они почти не расстают-
ся. У Саши нарядное красное 
платье. Для Саши важно, что-
бы все было красиво. «Я лю-
блю красивое, мне здесь кра-
сиво!» – так говорит юная ар-
тистка.

Юля поправляет белые 
перчатки. Черная водолаз-
ка, красный шарф, короткая 
стрижка – элегантность и про-
стота, французский шик. Юля 
разминает кисти рук: волна, а 
вот птичка, крылья бабочки…
Из легких и пластичных же-
стов рождается сценка «Ма-
ски» Марселя Марсо. Сегод-
ня у нее впервые сольный но-
мер. Она волнуется и держит 
за руку своего преподавателя 
по пантомиме. Юля – талант-
ливая и трудолюбивая девуш-
ка, у нее все получится.

Узнаю мелодию «Belle» из 
мюзикла «Нотр-Дам де Пари».  
Кирилл, сидя на стуле, по-
вторяет свой номер, выбива-
ет ритм набойками каблуков. 
У парня идеальный слух и от-
личное чувство ритма. Каж-
дый стук каблука, словно би-
ение его сердца, страсть, лю-

бовь, жизнь. Кирилл прожи-
вает танец под свою музыку. 
Его партнерша Ольга Васило-
ва, профессиональная тан-
цовщица, готова к выступле-
нию, она помогает встречать 
гостей. В это время мимо меня 
пробегают тигрята, медвежа-
та, пролетает пчелка. Вот она, 
магия театра.

Маша приглашает всех ча-
евничать. К чаю печенья, пря-
ники, конфеты. Премьера тре-
бует энергетических затрат, 
нужно обязательно подкре-
питься.

Организатор театра Елена 
Лачкова дает интервью теле-
видению. Елена – творческий 
человек. Она занимается тан-
цами, играет на фортепиано, 
пишет стихи:

– Движение открывает в 
человеке ресурс, творческое 
начало. На себе убедилась, 
чем сильнее человек ограничен 
в движении, тем двигатель-
ного ресурса в нем больше, – 
говорит Елена.

Творческая студия «Мно-
гоТОЧие» появилась в нача-
ле сентября прошлого года. 
Естественно, занятия в ин-
клюзивном театре отличаются 
от таковых в обычном храме 
Мельпомены. Учебный план 
выстроен так, что у каждого 
воспитанника своя програм-
ма. Здесь не заучивают роли и 
нудно репетируют, а ищут точ-
ки соприкосновения. 

«За эти три месяца мы 
учились видеть, слышать и 

чувствовать друг друга, мы 
полюбили наших мастеров по 
вокалу, танцам, пантомиме», 
– рассказывает мама Юлии. 

НАЧАЛО
Шум стихает. Ведущая 

приветствует всех гостей теа-
тра «МногоТОЧие», и волшеб-
ство начинается. Каждый ар-
тист на маленькой сцене слов-
но открывал себя заново, тво-
рил, мыслил, проживал иную 
жизнь. Во время выступления 
не было обычной линейной 
истории, а в большей степе-
ни была импровизация. Такие 
мини-спектакли невозможно 
переиграть, повторить, выве-
сти в шаблон. Именно так за-
жигаются звездочки. Такого в 
Перми мы еще не встречали.

Смотришь выступление и 
понимаешь, что театр «Много-
ТОЧие» – это территория до-
бра и света. Ведь в повседнев-
ной жизни на «особых» лю-
дей смотрят вопросительным 
взглядом. В инклюзивном теа-
тре участники чувствуют себя 
свободными, видят равных 
себе по зову души. Так, на за-
нятиях пантомимой у Екате-
рины Бочкаревой можно по-
беситься и подурачиться, но 
это только в самом начале. 
Далее идет настоящая рабо-
та с телом и руками, оттачива-
ются плавные и красивые дви-
жения.

Педагог по вокалу Инес-
са Шарга любит каждого сво-

его ученика, и ребята отве-
чают ей взаимностью. «Все 
идет от сердца, дети раз-
ные приходят, никогда не зна-
ешь, у кого какие особенности, 
идешь от запроса, отклика-
ешься на чувственную душу», 
– рассказывает Инесса. Самая 
популярная песня – «Зимняя 
сказка»,  ребята загадывают 
желания. А еще все с удоволь-
ствием поют «русские» ман-
тры, стоя друг напротив друга: 
«Я принимаю себя такой, как 
есть, я принимаю тебя такой, 
как есть…» Это помогает чув-
ствовать связь с миром через 
людей, которые их окружают.

Выразить свои эмоции по-
средством танца и движения 
помогают Ольга Василова и 
Елена Лачкова. Они учат ре-
бят красиво двигаться, слы-
шать музыку, чувствовать 
свое тело. Ольга – разносто-
ронняя личность, хореограф, 
педагог. Она считает, что те-
атр для «особых» детей – это 
стартовая площадка в боль-
шую жизнь. Сегодня ты игра-
ешь роль в спектакле, а зав-
тра будешь свободно чувство-
вать себя в обычной жизни, 
где и для тебя найдется место 
– свой театр с благодарными 
зрителями. 

Апофеозом премьеры стал 
танец вокруг импровизиро-
ванной елки. Дед Мороз и 
Снегурочка вручили ребятам 
новогодние подарки. Радова-
лись все.

Говорить о перспективе те-
атральной студии трудно, по-
тому что здесь все держится 
на голом энтузиазме. Состояв-
шаяся премьера поставила не 
точку в его работе, а, скорее, 
многоточие. Концерт закон-
чен, я спешу домой, перепол-
ненная чувствами, и хочется 
воскликнуть: «У них все полу-
чилось!»

Надежда ИВАНОВА
Фото А. ЧУХЛАНЦЕВА

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

 «ВКУС ЖИЗНИ» 
В КИШЕРТИ 

В непростом 2020 году было 
разработано и утверждено по-
ложение о проведении онлайн-
фестиваля для людей с огра-
ниченными возможностями 
Кишертского муниципально-
го округа «Вкус жизни», посвя-
щенное декаде инвалидов.  

В связи  со сложившей-
ся санитарно-эпидемиологи-
ческой обстановкой в райо-
не   из-за пандемии  корона-
вируса все развлекательные 
и спортивные мероприятия 
при остановлены на неопреде-
ленный срок.  Настоящее по-
ложение регламентировало  
статус и порядок проведения 
онлайн-фестиваля для людей 
с ограниченными возможно-
стями «Вкус жизни». Учреди-
телями и организаторами это-
го мероприятия стали адми-
нистрация Кишертского му-
ниципального округа и  МАУК 
«Кишертский районный центр 
народного творчества».

Цель и задачи этого фе-
стиваля состояли в выявлении 
творческого потенциала людей 
с ограниченными возможностя-
ми, а также поддержке активной 
жизненной позиции и удовлет-
ворении потребностей в твор-
ческой самореализации людей 
с ограниченными возможностя-
ми и привлечении внимания об-
щественности к творчеству та-
ких людей. Участниками этого 
фестиваля были люди с ограни-
ченными возможностями сле-
дующих возрастных категорий: 
6 – 12 лет; 13 – 18 лет; 19 – 55 лет; 
56 лет и старше. 

Сам фестиваль проводился 
в режиме онлайн в социальной 
сети «ВКонтакте» в группе МАУК 
«Кишертский РЦНТ» https://
vk.com/wall-126216379. 

В фестивале для людей с 
ограниченными возможностя-
ми  приняли участие  только 
пять человек. Из них трое явля-
ются членами  Кишертского об-
щества инвалидов.  В конце де-
кабря были подведены  итоги 
конкурса  в рамках онлайн-фе-
стиваля. 

В конкурсе кулинарного ма-
стерства «Кулинарный этюд» 
традиционное блюдо своей се-
мьи «Маринованные грибочки» 
представила Татьяна Петровна 
Бурлева  из села Медведево.

На конкурс декоративно-при-
кладного творчества «Зимние 
фантазии» свои работы предста-
вили Татьяна Петровна Бурлева 
из села Медведево и Арина Оси-
пова из села Андреево.

В фотоконкурсе «Вкус жиз-
ни» приняли участие Николай 
Анатольевич Худяков  из  села 
Усть-Кишерть, а также Валенти-
на Константиновна Зуева и Лю-
бовь Ивановна Никитина из села 
Спасо-Барда.

Благодарим  всех участни-
ков и желаем им дальнейших 
творческих достижений, здоро-
вья и радости!  Все участники он-
лайн-конкурса были награжде-
ны  дипломами  и ценными по-
дарками. Надеемся, что в буду-
щем  2021 году будет больше же-
лающих принять  участие  в  фе-
стивале  «Вкус жизни» для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями.  

Николай ХУДЯКОВ,
председатель 
Кишертского 
РОИ ПКО ВОИ

Есть отличное средство против уныния и плохого 
настроения: просто придите на занятия 

в инклюзивный театр и приводите своих друзей. 
Для всех найдётся частица добра и света. 

По всем вопросам можно обращаться к руководителю Елене 
Лачковой в группе театра  «ВКонтакте»:  МногоТОЧие: Инклюзив-
ный театр (г. Пермь).
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ВЕСТИ С МЕСТ 
ИНДУСТРИАЛЬНАЯ 

РОИ ПКО ВОИ

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ПРАВИЛО ТРЁХ «Н»: 
НЕТ НИЧЕГО 

НЕВОЗМОЖНОГО
Страницу Натальи Полковниковой в со-

циальной сети «ВКонтакте» скучной не на-
зовешь. «Тонны» фотографиий – с кон-
курсов и  фестивалей, домашних посиде-
лок, концертов, банкетов, поездок за го-
род. Сотни поздравлений с днем рожде-
ния и столько же добрых пожеланий и 
комплиментов: «Ты душа компании», – пи-
шут пользователи и ставят десятки вос-
торженных смайлов. Правило ее жизни – 
не дать сломить себя ни людям, ни обсто-
ятельствам – неизменно занимает главное 
место на странице профиля и будто гово-
рит: «Она счастлива». Никому и в голову не 
придет, что ее жизнь полна сложностей и 
забот. 

МЕНЬШЕ 
КИЛОГРАММА 

Перед встречей казалось, что основны-
ми темами нашего разговора станут про-
блемы  людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, льготы для ее тотально 
слепого с рождения сына и борьба за его 
безбарьерное будущее.  Общение с четой 
Полковниковых проходит в непривычном 
формате – дистанционном. Спокойно по-
говорить удается лишь поздним вечером: 
тишина, никто не отвлекает.

Наталья говорит: у ее сына режим, по-
этому мальчишка спит крепким сном. Рас-
сказывая о распорядке дня, женщина шу-
тит, мол, война войной, а обед по распи-
санию, и поясняет: как ее слепой ребенок 
определяет время для еды – непонятно. 
То же и с другими не менее важными для 
ребенка делами – прогулками, занятия-
ми, развлечениями. Весь день у Полковни-
ковых занят: чтение книг, физупражнения, 
письмо по Брайлю, аппликации и поделки 
из пластилина и цветной бумаги. Находит 
собеседница время и для своего хобби – 
пения. Оказывается, этот талант у женщи-
ны проявился случайно. 23 года назад  На-
талья попала в аварию, сломала позвоноч-
ник и чудом выжила. После выздоровления 
и накануне юбилея мамы, Анны Константи-
новны, подруга предложила спеть песни. 
Наталья отмечает: ее мама – ангел, кото-
рый всегда поможет и поддержит, поэтому, 
недолго думая, согласилась. 

– Пришла к директору Дворца «При-
вод» Евгению Ведерникову, – вспоминает 
собеседница, – сказала, что хочу сделать 
сюрприз мамочке. Именно в тот момент 
и открылся новый дар, а запись сделали с 
первой попытки.

Наталья Полковникова улыбается: как 
же радовалась мама, когда в день рожде-
ния на заводском радио включили эту пес-
ню! Теперь все встречи с друзьями неиз-
менно проходят под ее песни. Творческие 
способности собеседницы передались и 
сыну. Репетиции под музыку на любимом 
телеканале мальчика – «Муз-ТВ» – прохо-

дят ежедневно. Тимофей любит подпевать 
поп-звездам. Его голос завораживает, тро-
гает до глубины души, заставляет слезы по-
являться на глазах... У мальчика есть и «ум-
ный» микрофон: включил устройство – за-
играла музыка, можно петь. 

Непривычно долго для интервью разго-
вариваем о... еде. Оказывается, у Тимофея 
есть ритуал: после завтрака он обязатель-
но поцелует маму в щеку, а затем подставит 
свою, чтобы получить ответный знак люб-
ви. Есть и хитрая традиция: он постоянно 
просит на обед пельмени, которые можно 
есть руками, – вилкой-то не хочется. 

Тимоша, как называет его Наталья, вто-
рой ребенок. Старший Иван женат, воспи-
тывает пятилетнюю дочурку Марию и ча-
сто навещает младшего брата. О жизни до 
Тимофея женщина говорит немного: ра-
бота секретарем главного технолога за-
вода, воспитание первенца. Теплый июнь-

ский день 2008 года кардинально изменил 
жизнь собеседницы – на свет появился Ти-
мофей. Недоношенность, вес при рожде-
нии меньше килограмма, выхаживание в 
инкубаторе и диагноз, как приговор, – ре-
тинопатия (полная отслойка сетчатки – то-
тальная слепота – прим. автора). За все 
годы оперативного лечения Полковнико-
вы 20 раз ездили в Москву на обследова-
ния, лечение, операции. Динамика поло-
жительная: теперь Тимоша различает тем-
ноту и свет. 

ПРОСТО 
НЕ ПОЛОЖЕНО...

Сейчас Тимофей – ученик краевой шко-
лы для незрячих и слабовидящих детей. 
Каждую неделю Полковниковы ездят в 
Пермь, а на выходные возвращаются в род-
ной город. Наталья знает: ее сын любит хо-
дить в школу. Собеседница откровенна: у 
Тимофея есть умственное отставание, и 
сейчас его развитие равно «восьмилетке». 
Впрочем, диагнозы мальчика – не доступ 
ко всем льготам людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 

– Несмотря на инвалидность, мы не 
можем получить направление на санатор-
но-курортное лечение, – признается Ната-
лья. – И дело не в том, что врачи плохие. 
Нет, нам встречаются замечательные 
люди в белых халатах!

Проблема, по словам женщины, в за-
конодательстве: их диагноза нет в переч-
не заболеваний, по которым можно полу-
чить путевку на «санкур». Получается, Ти-
моша здоров? Нет, инвалид. «Просто не по-
ложено...» 

О других трудностях Наталья говорит 
вскользь, потому что считает их лишь сти-
мулом двигаться вперед. Полковниковы 
мечтают слетать на море. «Чтобы поню-
хал, потрогал, искупался...» – заключает 
мама «особенного» сына. Но пока что круг 
детского отдыха ограничивается садом, 
лесными вылазками за грибами и поездка-
ми на природу на... скутере. Наталья не ез-
дит, она будто летает на «железном коне», 
легко маневрируя по дорогам. 

Несмотря на все финансовые, социаль-
ные и законодательные проблемы, собе-
седница выбрала альтернативу плаванию 
по течению, выехав из неурядиц на мопе-
де. Полковниковы не унывают и придержи-
ваются жизненных установок: верить, улы-
баться, любить, действовать. Их коронное 
правило трех «н»: нет ничего невозможно-
го. Мужественная Наталья не представляет 
иначе свою жизнь: они постоянно находят-
ся в кругу родных и друзей, выступают на 
концертах, активно занимаются спортом. 
Чета Полковниковых кайфует от жизни, 
дарит радость другим. Они знают: ничто не 
сломит их – ни обстоятельства, ни люди. 

Ирина ПОПКОВА

НАШИ ПРЕДПРАЗДНИЧНЫЕ ДНИ
В декаду инвалидов в Ныт-

венской организации инвали-
дов провели творческий он-
лайн-конкурс «Калейдоскоп 
достижений», в котором при-
няли участие более 30 человек. 
В конце конкурса всем участни-
кам были вручены грамоты и 
подарки. 

Были выезды в первичные 
организации в поселок Ново-
ильинский и село Сергино. Так-
же были вручены небольшие 
подарки тяжелобольным. 

29 декабря ездили в конный 
клуб «Слобода». Нам провели 
экскурсию по конезаводу, каж-
дый мог прокатиться на лоша-
ди. Затем наша группа из 38 че-
ловек на санях уехала в лес на 
развлекательную новогоднюю 
программу.        

Нытвенская районная 
организация инвалидов 

ПКО ВОИ                                          

ВЕСТИ С МЕСТ 
НЫТВА

ПОДАРКИ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ  

В Индустриальной органи-
зации инвалидов специалист 
по работе с детьми-инвалида-
ми Мария Владиславовна Тука-
нова выдавала новогодние по-
дарки для детей-инвалидов. 

В нашей организации на уче-
те состоят 73 ребенка с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. К сожалению, в связи с 
ситуацией, сложившейся из-за 
коронавируса, дети не могут по-
сещать новогодние представле-
ния, как раньше. Зато ежеднев-
но подходят родители детей-
инвалидов и получают подарки. 

Мы очень благодарны Павлу 
Николаевичу Черепанову и Ген-
надию Михайловичу Шилову,  де-
путатам Законодательного собра-
ния Пермского края Дмитрию Ва-
сильевичу Малютину,  Василию 
Владимировичу Кузнецову и Сер-
гею Геннадьевичу Захарову,  депу-
татам Пермской городской думы 
за предоставленные подарки для 
наших деток! Спасибо вам за чут-
кое отношение, поддержку и по-
нимание. Благодаря вашей спон-
сорской помощи в наши дома 
приходят радость и хорошее на-
строение! Желаем вам и вашей 
команде здоровья, успехов и бла-
гополучия!  

Надеемся на дальнейшее со-
трудничество. 

«ПЕРМЬ 20x20»
Подведены итоги конкур-

са ежегодной молодежной пре-
мии «Пермь 20Х20». 

В этом году была подана 51 за-
явка от инициативной и талант-
ливой молодежи города Перми. 
Конкурсная комиссия отобрала 
20 лауреатов.

От Индустриальной район-
ной организации на присуж-
дение ежегодной молодежной 
премии  была выдвинута канди-
датура Василия Кардакова, ин-
валида-колясочника I группы 
(на снимке).

Несмотря на свой молодой 
возраст и ограниченные воз-
можности здоровья, Василий ве-
дет очень активный образ жиз-
ни, принимает участие в спор-
тивных соревнованиях в номина-
циях: гонки на колясках и бочча, 
гонки на колясках на дистанции 
60 м и 100 м. Он занимает первые 
места, принимает участие в твор-
ческих, интеллектуальных моло-
дежных конкурсах, акциях и раз-
личных мероприятиях на регио-
нальном уровне, читает стихи и 
танцует в ансамбле танцев на ко-
лясках «Гротеск».

В 2020 году среди победи-
телей ежегодной молодежной 
премии «Пермь 20x20» был наш 
Василий Кардаков!

Поздравляем Василия и же-
лаем дальнейших достижений 
и побед! 
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ВЕСТИ С МЕСТ 
пос. ОКТЯБРЬСКИЙ

«ДОСТУПНЫЙ 
ЧУСОВОЙ – 
ДЛЯ ВСЕХ»

В Чусовом много людей, которым нужна доступная среда. Я как эксперт в области 
создания и обеспечения доступной среды для маломобильных групп населения это 

отлично вижу.  Всем им нужны ровные тротуары, социальные и культурные объекты, 
куда можно зайти без каких-либо трудностей

Для того, чтобы сделать 
среду доступнее, Наталья Чу-
динова уже не один раз вы-
ступала автором, победив-
шим в конкурсах благотвори-
тельных и социальных проек-
тов. Вот и в этом году  проект  
Чусовской городской органи-
зации ВОИ выиграл в конкур-
се «ОМК-ПАРТНЕРСТВО». Он 
направлен на улучшение ка-
чества жизни людей с инва-
лидностью в городской сре-
де через повышение уровня 
знаний об организации об-
служивания различных кате-
горий инвалидов, а также по-
вышения уровня информиро-
ванности горожан о потреб-
ностях и особенностях ком-
муникации людей с инвалид-
ностью.

Кстати, в том, чтобы под-
готовить такой проект, очень 
помогли воспитанники школы 
№ 1. Будущие выпускники 
школы сами нашли меня, ко-
лясочницу с большим стажем, 
и предложили идею: вместе 
пройтись по улицам города и 
узнать, насколько готов Чусо-
вой принять маломобильных 
граждан. 

Таким образом, их задум-
ка была в том, чтобы создать 
карту, где будут нанесены все 
объекты с разной степенью 
доступности. К работе ребя-
та привлекли и своего настав-
ника, классного руководителя 
и замдиректора по воспита-
тельной работе Наталью Ива-
нову. Все вместе, собравшись 
за круглым столом, мы обсу-
дили первоначальный путь и 
программу своих действий, а 
потом вышли на улицы новой 
части нашего города.       

Ребята вместе со взрослы-
ми заходили в магазины и уч-
реждения, определяли уро-
вень  доступности и наносили 
осмотренные объекты на кар-
ту. А уже потом разработали 
систему обозначений.

Конечно, даже в самом на-
чале работы поняли, что про-
сто составить карту доступно-
сти –  недостаточно. Важно, 
чтобы она смогла помочь лю-
дям. И не только с ограниче-
ниями в здоровье. Постепен-
но мы пришли к выводу, что 
разобьем карту на отдельные 
участки. А затем разместим ее 
на посещаемых местах, мно-
голюдных.  

Вот этот-то проект «До-
ступный Чусовой – для всех» 
и победил в конкурсе «ОМК-
Партнерство» в Чусовом, в но-
минации по созданию и обе-
спечению доступной среды для 
людей с инвалидностью и для 
маломобильных групп населе-
ния.

Впрочем, создание карт 
доступности – только одна 
часть проекта. Затем ста-
ли осуществлять его вторую 
часть. Это подготовка и про-
ведение семинара по обуче-
нию представителей   терри-
ториального управления Ми-
нистерства социального раз-
вития населения по Чусовско-
му городскому округу и Гор-

нозаводскому муниципально-
му району, управления ПФР в 
городе Чусовом, Центра заня-
тости населения, а также уч-
реждения культуры и образо-
вания. 

Я рассказывала на семина-
ре о том, как нужно правиль-
но себя вести с людьми, име-
ющими ограниченные воз-
можности здоровья, различ-
ную степень инвалидности, с 
их родными и сопровожда-
ющими лицами. То есть мы 
рассматривали и обсуждали 
этические вопросы общения, 
обыгрывали различные ситу-
ации, а также учились «безбо-
лезненно» оказывать услуги 
маломобильным гражданам.

Всего семинар охватил по-
рядка 20 человек. 

Думаю, подобные семи-
нары позволяют повысить 
эффективность создания 
безбарь ерной среды на со-
циальных или общественных 
объектах. Кроме того, они по-
зволяют привлечь внимание 
общественности к вопросу 
организации доступной сре-
ды и мотивировать граждан к 
активным действиям. 

У проекта была и третья 
часть. Это общегородской 
онлайн-тест. Он носил назва-
ние «Чусовляне о доступной 
среде». В нем приняли участие 
более 120 человек.

…Но и на этом деятельность 
не была завершена.  Отзы-
вы были отличные. Чусовская 
организация ВОИ и школьни-
ки сделали хорошее дело. Как 
признавались юные участни-
ки проекта, каждый из них уз-
нал много нового. В том числе,  
как правильно помогать чело-
веку на коляске. И их педагог 
радовалась за своих воспитан-
ников, потому что ребята во 

время самостоятельного поис-
ка информации приобрели та-
кие навыки и опыт, которые  не 
получишь в школе. А я со своей 
стороны была рада, что если у 
нас в городе растет такая за-
мечательная молодежь, кото-
рой небезразличны проблемы 
людей с особенностями здо-
ровья, то у нас общество вы-
здоравливает. Это большой 
плюс чусовлянам. 

А еще стимулом к дальней-
шей работе стало то, что кар-
ты доступности люди не сры-
вали с остановок, не портили 
их. Разработанная навигация 
доступности к объектам соци-
альной инфраструктуры с по-
мощью карт, размещенных на 
остановочных пунктах, помо-
жет многим людям на коля-
сках или с поражением опор-
но-двигательного аппарата.

И действительно, в орга-
низации убедились в нужно-
сти такой навигации во вре-

мя краевой ежегодной акции 
по проверке доступности об-
щественного транспорта и 
остановочных пунктов для ин-
валидов и маломобильных 
групп населения. 

В этом году мероприятие 
должно было пройти в мае во 
время Международного дня 
борьбы за права инвалидов, но 
из-за угрозы распространения 
коронавирусной инфекции ак-
цию перенесли на осень.

Во время акции я специ-
ально интересовалась, заме-
чали ли люди новшество – 
карты доступности объектов 
на всех остановочных ком-
плексах. И мне отвечали, что 
теперь не только инвалид, но 
и любой человек может по-
смотреть по карте, какие объ-
екты ему доступны, а в какие 
он не сможет пройти. 

Наталья ЧУДИНОВА, 
член правления 

Чусовской ГО ВОИ 

НАША ПОЧТА

И ЭТО ВСЁ 
О НИХ!

Мне везет на встречи с хоро-
шими людьми! Среди них —  су-
пруги Бажины. 

Леонид Федорович длитель-
ное время проработал на руко-
водящей должности Октябрь-
ского района ВОИ, где все его 
знают как отзывчивого и добро-
го человека. Мне кажется, он не 
знаком со словом «нет», так как 
всегда всем помогает. Рядом с 
ним всегда его верная жена и 
помощница Валентина Иванов-
на – она и подруга, и бухгалтер, 
и организатор. Множество вся-
ких обязанностей досталось вы-
полнять в ВОИ именно ей. Оба 
теплые, солнечные люди, я бла-
годарна случаю, что свел меня с 
ними.

Т. ЩУРАКОВА 

Когда я вступила в общество, 
меня приняли как долгождан-
ного родственника. Жизнь об-
рела новые краски! Леонид Фе-
дорович всегда у руля и в центре 
всех событий. 

Ни одно спортивное сорев-
нование не обходится без его 
участия. И там он всегда при-
зер в личных первенствах. А 
как он играет в футбол! Это са-
мый лучший защитник в коман-
де. А на рыбалке Леонид Федо-
рович из любого водоема обя-
зательно выудит рыбешку! Вме-
сте с Валентиной Ивановной они 
не дают заржаветь нашему кол-
лективу, большое им  спасибо за 
это!

Л. КОБЫЛИНА

За время работы Леонида 
Федоровича в должности пред-
седателя Октябрьской район-
ной организации ВОИ он полу-
чил множество разных наград, 
у него есть медали, он почетный 
член ВОИ. 

Неоднократно получал ад-
министративные поощрения, 
благодарственные письма из 
Госдумы, турпутевки и путевки 
в санатории. Вместе с Вален-
тиной Ивановной неоднократ-
но устраивали коллективные 
походы на природу, поездки в 
Русский Сарс, Енапаево, Иши-
мово, Цыганок и т.д. В турсле-
тах участвуют вместе с коман-
дой. Леонид Федорович про-
работал достойно длительное 
время, но пришла пора отдо-
хнуть, и он сдал свои полно-
мочия другому человеку. Чле-
ны коллектива отпустили его 
с большой неохотой – ведь он 
им всем как родной.

Л.  БОЛЕВА

В ВОИ я вступил в 2020 году. 
Я знаю Леонида Федоровича 
как активного человека. 

Он рыбак, охотник и боль-
шой специалист по приготов-
лению ухи на костре. А еще 
грибник и ягодник. Как-то ез-
дили мы с ним в Ишимово по 
делам, на обратном пути ре-
шили заехать в лес по грибы. 
Леонид Федорович, Валентина 
Ивановна, моя жена Людмила 
и я. Пока мы втроем топтались 
недалеко от машины в поисках 
грибов, он быстро пробежал-
ся по лесу и принес два пол-
ных пакета грибов! Нам толь-
ко осталось сесть в машину и 
ехать домой.

В. КОРДЮКОВ 
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ПРОФЕССИОНАЛЫПОБЕДИТЕЛИ

ТАМ, ГДЕ 
РОЖДАЮТСЯ 

КНИГИ
Передо мной несколько экземпляров книг. Цветная лакированная обложка 

останавливает взгляд. Листаю с предвкушением. Белая мелованная бумага, чёткий 
шрифт. Отмечаю высокое качество печати, цветные фото, рисунки. Дохожу 

до последней страницы и с любопытством первооткрывателя 
нахожу сноску: редакционно-издательский центр «Здравствуй», 

отпечатано в типографии «Здравствуй»
Издательство «Здравствуй» появилось 

на свет в 1993 году и существует на изда-
тельском рынке ни много ни мало 28 лет. 
Возраст долгожителя, если учесть, что 
многие издательские центры давно закон-
чили свое существование.  Основателем и 
главным редактором была Дубникова Га-
лина Александровна, а первой книгой – 
перевод брошюры Дона Кастона «Сделай 
свой дом удобным». Всего издательством 
было выпущено более 50 наименований 
книг и брошюр, половина – под руковод-
ством Галины Александровны.

Известно, что издательства отталки-
ваются от читательских потребностей: 
остросюжетная литература, проза, лю-
бовные романы. Главной же миссией изда-
тельства «Здравствуй» становится выпуск 
научно-популярной литературы для лю-
дей с ограниченными возможностями здо-
ровья. И в каждой книге ответы на важные 
жизненные вопросы, на крик души. Как ин-
валидам жить со своим недугом дальше, 
трудоустроиться, ухаживать за ребенком-
инвалидом? Книги издательства «Здрав-
ствуй» становятся главным источником 
знаний: медицинских, юридических, пси-
хологических, практических. 

– Наши книги не уходят в никуда, они 
востребованы, их ждут. Но если раньше вы-
пуск книг по инватеме носил плановый ха-
рактер, финансирование изданий для инва-
лидов стояло в программе правительства 
края, то сегодня ситуация изменилась. Се-
годня издательство, чтобы выжить, бе-
рется за любые заказы, мониторит и вклю-
чается в проекты ПКО ВОИ, Минсоца, Мин-
культа, а также пишет свои собственные. 
В таком ритме времени много непредсказу-
емых моментов, а главное – сокращаются 
сроки издания, а книгу нужно выдать точно 
в срок, – рассказывает директор АНО «РИЦ 
«Здравствуй» Ирина Владимировна Мор-
гуненко (на снимке).

Трудно, но предприятие не сидит сло-
жа руки, отдавшись обстоятельствам. 
Коллектив издательства разноплано-
вый, творческий, заточенный на про-
фессиональную и личностную реализа-
цию. У большинства отношение к работе, 
как к личному делу. Работа в издатель-
стве держит людей в прямом смысле это-
го слова. За примером далеко ходить не 
надо. Столичный дизайнер Андрей Мель-
ников работает над оформлением  книг и 
брошюр более десяти лет. Его отличают 
особое видение материала, тонкий худо-
жественный вкус и креативные находки. 
«С Мельниковым лучше не спорить, ему 

надо верить», – так говорят в издатель-
стве. И Андрей ни разу не подвел.  Не-
смотря на тяжелую болезнь, он снова в 
строю: работает, творит, верстает про-
фессионально и интересно. 

Не одну книгу сверстала Елена Зеле-
нина, опытный верстальщик, мастер сво-
его дела. 

Ответственность за каждый знак пре-
пинания и каждую букву несут корректо-
ры Ирина Гилева и Ирина Мальцева. 

Ирина Гилева к тому же ведущий жур-
налист, обозреватель газеты «Здрав-
ствуй!», она начинала работать в изда-
тельстве вместе с Галиной Александров-
ной в самые непростые годы становле-
ния. Ирина верна издательству и сегодня.  

Ну и, конечно, хочется отметить ре-
дакторов книг, истинных филологов – 
проводников слова: Альмиру Георгиевну 
Зебзееву и члена Союза российских писа-
телей Юрия Асланьяна.

Долговременное сотрудничество с авто-
рами в приоритете издательства. Среди по-
стоянных авторов-составителей: Зоя Рома-
новна Козлова, консультант ПКО МОФ «Рос-
сийский фонд мира», Владимир Анатолье-
вич Бронников, профессор, врач-невролог, 
Зинаида Петровна Замараева, доктор соци-
ологических наук, доцент ПГНИУ. 

Издательство «Здравствуй» ориен-
тировано и на открытие новых имен. 
Огромную помощь в издании специаль-
ной литературы оказывают специали-
сты ПКО ВОИ во главе с Надеждой Анато-
льевной Романовой, специалисты Перм-
ского государственного медицинского 
университета, Службы занятости населе-
ния, Министерства социального разви-
тия. Издательство ценит и гордится сво-
ими партнерскими отношениями, без ко-
торых невозможно было создать хоро-
шую книгу или брошюру.

Новые условия рынка издательских 
услуг диктуют свои правила. Издатель-
ство «Здравствуй» выпускает не толь-
ко литературу для инвалидов, но и рабо-
тает со всеми целевыми аудиториями. В 

2020 году было выпущено несколько книг 
и брошюр. Названия говорят сами за себя. 
«Сорок пять лет под землей» о знамени-
том шахтере, тираж 500 экземпляров, по 
заказу Кизеловской районной организа-
ции ветеранов войны и труда. «Человек 
труда, чести и достоинства»,  1000 экзем-
пляров. «Проверка на прочность» – кни-
га к столетию образования пограничных 
войск, 200 экземпляров, по заказу Лысь-
венского общества пограничников запа-
са, и другие книги. Из специальной лите-

ратуры: комплект из шести брошюр «Воз-
можности реабилитации и абилитации 
особого ребенка раннего возраста от 0 до 
3 лет, пособие для родителей. Брошюра 
«Трудоустройство инвалида – забота об-
щая», настольное издание для руководи-
телей предприятий. Брошюра «Семь ша-
гов к трудовой карьере» – пособие для 
тех,  кто ищет работу. Все издания отпеча-
таны в типографии «Здравствуй», где тру-
дятся люди с ограниченными возможно-
стями здоровья. Все издания 2020 года по-
лучили хорошую оценку заказчиков и чи-
тателей.

И все же книгоиздание в нашей стране не 
самая простая и рентабельная ниша. И как 
бы ни повернулись события, издательство 
«Здравствуй» под руководством Ирины Вла-
димировны Моргуненко готово выпускать 
качественную продукцию, опираясь на  луч-
ших авторов-составителей и коллектив. 

Интересуюсь у Ирины Владимировны, 
есть ли повод для оптимизма?

– Нужно искать ни «кто виноват», а 
«что делать». Нужно одолевать обсто-
ятельства, несуетно действовать, пи-
сать новые проекты. Есть творческие 
замыслы, интересные авторы, есть вос-
требованность в научно-популярной ли-
тературе у людей с инвалидностью.

Что ж, еще раз убеждаюсь, что изда-
тельство «Здравствуй» живет непростой 
жизнью, успех дается высокой ценой, но 
главное, что движет, – желание развивать-
ся, искать новые интересные решения, со-
храняя высокое качество полиграфии.

Надежда ИВАНОВА

‘‘Главная миссия издательства «Здравствуй»  – выпуск научно-
популярной литературы для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. В каждой книге – ответы на важные 
жизненные вопросы 

СПОРТИВНАЯ 
ЭЛИТА 

ПРИКАМЬЯ–2020 
В минувшем декабре в зале 

заседаний правительства Перм-
ского края состоялось подведе-
ние итогов и награждение в кон-
курсе «Спортивная элита Прика-
мья – 2020», организованном Ми-
нистерством физической культу-
ры и спорта Пермского края. 

Награды получили спорт-
смены, тренеры, ветераны спорта, 
представители муниципальных 
образований, лидеры спортивной 
общественности Пермского края.

В этом году конкурс «Спор-
тивная элита Прикамья» прово-
дился в 24-й раз.

Губернатор Пермского края 
Махонин Д. Н. в режиме онлайн 
поздравил всех участников цере-
монии с заслуженными  награда-
ми и пожелал всем новых спор-
тивных успехов на благо Перм-
ского края и России.

В конкурсе были учреждены 
14 номинаций. 

Согласно решению комиссии 
конкурса в номинации «Лучший 
спортсмен среди людей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья» были определены три по-
бедителя: 

Надежда Вненковская – КМС, 
серебряный призер чемпионата 
России, двукратный победитель 
первенства России по спорту лиц 
с ПОДА (армрестлинг); 

Олег Пономарев – ЗМС Рос-
сии, серебро и две бронзы на тре-
тьем этапе Кубка мира по лыж-
ным гонкам и биатлону Между-
народного Паралимпийского ко-
митета, спорт слепых (лыжные 
гонки и биатлон); 

Александр Легостаев – ЗМС 
России, чемпион России по спор-
ту лиц с ПОДА (бочча).

В номинации «За верность 
спорту» победителями конкур-
са стали: 

Иннокентий Каринцев – за-
служенный тренер России, за-
служенный работник физиче-
ской культуры Российской Феде-
рации, тренер по биатлону Спор-
тивной школы олимпийского ре-
зерва «Старт»; 

Людмила Блинова – заслу-
женный работник физической 
культуры и спорта, судья всесо-
юзной категории, тренер-пре-
подаватель высшей категории 
по художественной гимнастике 
Спортивной школы олимпийско-
го резерва № 1 г. Перми.

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА

По итогам 
журналистского 

конкурса  региональных 
периодических 

изданий ВОИ газета 
«Здравствуй!» отмечена 

в двух номинациях.
В номинации «Социокуль-

турная реабилитация» оценива-
лись материалы о мероприятиях 
ВОИ, которые позволяют людям 
с инвалидностью преодолевать 
барьеры в общении, интегриро-
ваться в общество, принимать 
участие в общественной жизни. 

Первую премию в этой номи-
нации получила корреспондент 
газеты «Здравствуй!» Надеж-
да Иванова (на снимке) за мате-
риал «Волшебство своими рука-
ми» о театральной студии Крас-
нокамской организации ВОИ.

Персональную премию, ко-
торая присуждается главным 
редакторам газет, показавшим 
в конкурсе лучшие результаты, 
получил Юрий Асланьян.  

Редакция газеты 
«Здравствуй!» 
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ИЗМЕНИ МИР СВОИМ ПРИМЕРОМ

СПАСИТЕЛЬНАЯ СИЛА 
СЕМЬИ

Так называется фотопроект Пермской районной организации Пермской краевой организации ВОИ, 
который посвящён людям с инвалидностью и их семьям,  приурочен к Международному дню инвалида 

и Году семьи в Пермском муниципальном районе
Семья – это самое ценное, что есть у человека. Любовь, внимание, поддержка, за-

бота родных и близких – казалось бы, простые истины, но они необходимы человеку 
как воздух, особенно в трудную минуту. И у каждого этот «воздух» свой.

Семьям, проживающим в Пермском районе, которые столкнулись с проблемой 
инвалидности, было предложено поучаствовать в фотовыставке и ответить на про-
стой вопрос: «В чем спасительная сила вашей семьи?»

Так в чем же состоит спасение? Кто спасается? Что это за сила такая? И кто силь-
ный? Человек с инвалидностью или его родные и близкие? Есть над чем поразмыш-
лять и чему поучиться. Поэтому тема фотовыставки была выбрана неслучайно, это 
позволило в очередной раз привлечь внимание общественности к проблеме инва-
лидности и задуматься о ценности семьи.

Предлагаем вашему вниманию некоторые из историй спасения человека в семье. 

СЕМЬЯ ОСТАНИНЫХ       
п. Усть-Качка 

«Я все-таки родилась! Родилась, несмотря на то, что беременность мамы все девять 
месяцев была под угрозой. Я была долгожданным ребенком и ощущала любовь роди-
телей и старшей сестры в полной мере. Болезнь позвоночника, инвалидность, обуче-
ние на дому – все это для меня, тринадцатилетней девочки, было как гром среди ясно-
го неба. Врачи рекомендовали операцию, но мои мама и папа стали искать другой спо-
соб лечения. Я стала носить жесткий корсет. Только тот, кто носит его, поймет меня, как 
нелегко 22 часа в сутки ощущать на себе силу тяжести этого приспособления. 

Вот уже четвертый год я нахожусь на инвалидности, и только поддержка 
моих близких дает мне уверенность в том,  что когда-нибудь я смогу 

победить свой недуг. В этом и заключается спасительная сила семьи – в 
безграничной поддержке родных людей, в счастливом осознании того, что 

все по плечу, когда тебя любят твои близкие».
Софья Останина (на фото в центре),

 17 лет, ученица 11-го класса
Фото Костроминой 

Анастасии

СЕМЬЯ ГРИГОРЬЕВЫХ
с. Лобаново

Фотовыставка была размещена в здании Земского собрания Пермского муници-
пального района с 3 по 30 декабря 2020 года. С виртуальной версией выставки вы мо-
жете ознакомиться в социальной сети «ВКонтакте», в группе Пермской районной 
организации Пермской краевой организации ВОИ (ссылка: https://vk.com/propkovoi).

Сила семьи всеобъемлюща, спасительна как для людей с инвалидностью, так и для 
их родных. Это взаимный процесс спасения. Одни учатся милосердию, терпению, сми-
рению, прощению, любви. Другие осознают ценность заботы, помощи и поддержки.

Жизнь так быстротечна, спешите оставить теплые воспоминания в сердцах сво-
их родных!

Полосу подготовила Людмила МЕНЬШИКОВА,
председатель Пермской районной организации ВОИ  

«Мы многодетная православная семья Григорьевых – папа Олег, мама Людмила и 
наши дети: Иван, Степан, Вирсавия и Илария. Живем в селе Лобаново Пермского рай-
она.

Осенью 2013 года в результате автомобильной аварии наша дочь Вирсавия полу-
чила травму позвоночника и оказалась в инвалидной коляске. Принять и согласиться 
с этим тяжело, но мы справляемся благодаря заботе, любви и поддержке друг друга. В 
многодетной семье ребенок с ограниченными возможностями не чувствует себя оди-
ноко, ведь он окружен родными людьми. Рождение и воспитание детей дает нам но-
вые силы и возможности, для уныния нет места. 

Любовь в нашей семье все переносит и все покрывает, превозмогает все 
испытания, она является спасительной силой нашей семьи!»

СЕМЬЯ КОЖЕВНИКОВЫХ
п. Ферма

«Семья – это любовь, уважение, поддержка. В семье все радости и печали попо-
лам. Семья – это когда ценят, понимают, целуют, обнимают, оберегают, а в разговоре 
употребляют слова «мы» и «наше». Именно такая наша семья Кожевниковых! Глава 
семьи Александр имеет III группу инвалидности, супруга Екатерина и двое детей, дочь 
Александра и сын Михаил. Мы всегда и везде вместе: на отдыхе и в быту. 

Мы во всем помогаем и поддерживаем друг друга и в том наша 
спасительная сила! Для людей с ограниченными возможностями здоровья 
семья важна особенно. Им важны поддержка и любовь в большей степени, 

чтобы они не чувствовали своей инвалидности перед окружающими и 
жили как обычные люди, были уверены в себе и сильны духом, тогда все 

получится, как и у нас!»

СЕМЬЯ ПАСТУХОВЫХ
с. Лобаново

«Максим, Татьяна,  дочь Аня и сын Леня. Наша семья образовалась в 2005 году. В 
2007 году родилась Анюта, а в 2010-м – Леня. В 2012 году ему поставили диагноз «спи-
нальная мышечная атрофия» (коротко СМА) – это редкое генетическое нервно-мы-
шечное заболевание, поражающее двигательные нейроны спинного мозга и приво-
дящее к нарастающей мышечной слабости. Заболевание носит прогрессирующий 
характер, слабость начинается с мышц ног и всего тела и с развитием заболевания 
доходит до мышц, отвечающих за глотание и дыхание.  Ласково таких детей называ-
ют смайлики. Один такой смайлик живет в селе Лобаново Пермского района. 

У каждого в семье есть свое увлечение. Папа ткет половики, мама занимается до-
машними делами, Аня танцует и рисует, а Леня увлекается программированием и 
компьютерными играми. Иногда наши вечера проходят за настольными играми. 

Любовь, уважение, поддержка друг друга – в этом заключается 
спасительная сила нашей семьи».
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что изо-

бражено на оборотной сторо-
не  российской денежной банк-
ноты номиналом 5000 рублей? 
3. Озеро под Сестрорецком, воз-
ле    которого жил в шалаше В. Ле-
нин, скрываясь от полиции летом 
1917 года. 10.                11. Холтофф 
из «Семнадцати мгновений вес-
ны», он же сотрудник контрраз-
ведки из  «Адъютанта его пре-
восходительства», он же бандит 
Штехель из «Ликвидации». 12. На-
ружная часть колеса в виде кру-
га, опирающегося на спицы и об-
тягиваемого шиной. 15. Кем счи-
тается домохозяйка, неожидан-
но вставшая на пути батьки Лу-
кашенко? 16. Кто ищет философ-
ский камень,  способный превра-
щать металлы в золото? 17. Испол-
нительница хитов   из фильмов 
«Кавказская пленница»  и «Брил-
лиантовая рука».  19. Тюркское на-
звание Волги. 21.   Опера на все 
времена, выполненная  Джузеп-
пе Верди на заказ.   22. Грузинская 
средневековая серебряная моне-
та, чеканившаяся первоначально 
по персидскому образцу. 23. Не-
замерзающий родник. 24. Этого 
впоследствии знаменитого пев-
ца в конкурсе «Радио Люксем-
бург»   едва не выгнали с пред-
варительного прослушивания  за 
то, что  он «противно гнусавит»  
(подсказка: его шлягер – «Пада-
ет снег»). 27. Что за «царь-рыбу», 
которая «попадается раз в жиз-
ни, да и то не всякому Якову», пой-
мал герой Виктора Астафьева?  28. 
«Не приведи бог видеть русский 
… — бессмысленный и беспощад-
ный» (А. Пушкин). 29. Резидент со-
ветской разведки, сыгранный ре-
жиссером Владимиром Басовым 
в своем  фильме «Щит и меч». 31. 
В 1862 году  Адам … открыл фа-
брику по производству швейных 
машин, в 1898 году она заключила 
контракт   на постройку   первого 
автомобиля, в 1994  году фирма 
произвела 30-миллионный ав-
томобиль. 32. Выступающая чуть 
ниже ватерлинии часть носа суд-
на, имеющая выпуклую эллип-
соидную форму (подсказка: от 
французского – «луковица»). 34. 

Его надеялся сыграть Владимир 
Высоцкий в фильме у Л. Гайдая, по 
крайней мере, проходил пробы 
на эту роль.   36.  Степное двухлет-
нее растение с жесткими шерохо-
ватыми листьями, пурпурными 
цветками и хорошим названием. 
38. Ах, какая драма «Пиковая …»! 
40. «Спи, бедняга, любимый все-
ми Ф. …» («Золотой теленок»). 41. 
Процедура официального под-
тверждения соответствия объ-
екта установленным критери-
ям и показателям   (от латинско-
го – «доверять»). 43. Мореплава-
тель, открывший Тихий океан и 
назвавший его так за отсутствие 
штормов. 46. Может быть натель-
ным, постельным, столовым и 
даже личным. 47.  Русский музы-
кальный инструмент, упоминае-
мый в битловской песне «Снова 
в СССР». 50. Григорий Скуратов-… 
(Малюта) – думный дворянин в 
царствование Ивана Грозного, 

один из руководителей опрични-
ны (1569–1572).  52. Второй по ве-
личине город Армении, когда-то 
называвшийся  Ленинаканом. 53.  
… на час. 54. Комик и пародист, 
известный выступлениями в про-
ектах «Кривое зеркало» и «Ан-
шлаг», родившийся 1 апреля. 55. 
Сергей Есенин как представитель 
литературно-художественного 
течения (подсказка: «Поэзия без 
образа безобразна»).

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужчи-
на, маскулинные черты которо-
го развиты чрезмерно; приобре-
ли карикатурный, гротескный ха-
рактер. 2. Ведьма из гоголевских  
«Вечеров на хуторе близ Дикань-
ки» (подсказка: она же – мать 
главного героя). 4. Водка – …, по-
этому ее надо уничтожать (шут-
ка времен горбачевской борьбы 
с пьянством). 5. Одна из двенад-
цати комедий Александра Сума-
рокова – первооткрывателя это-

го жанра в России. 6. Воздействие    
сока этого цветкового растения, 
которое вы непременно знаете,   
проявляется ощущением резкого 
«ожога», сравнительно безвред-
ного, хотя известны  тропиче-
ские виды, прикосновение к ко-
торым   может привести к смер-
ти. 7. «Я, ассенизатор и водовоз, 
революцией мобилизованный и 
призванный» (В. Маяковский). 8. 
Город, около которого   произо-
шло сражение между эпирскими 
и римскими войсками, после  ко-
торого царь первых Пирр сказал: 
«Еще одна такая победа –  у меня 
не останется больше воинов». 
9.  Группа низкорослых негроид-
ных народов, обитающих в эква-
ториальных лесах Африки (дру-
гое их название — негрилли). 13.  
Ни к чему не годный человек, па-
костник (по Ушакову). 14. Участок 
водной поверхности, ограничен-
ный естественными, искусствен-
ными или условными граница-
ми. 18. Нечто алогичное, неле-
пое, противоречащее здравому 
смыслу (подсказка: от латинского 
– «глупый»). 20.   Тип мыслитель-
ной деятельности, связанный с 
выделением и четкой фиксацией 
абстракций и применением сет-
ки этих абстракций для освоения 
мышлением предмета (так в сло-
варе). 21. Латинский «жертвен-
ник». 25.  Ровное место, усыпан-
ное песком, на котором  происхо-
дили бои зверей и гладиаторов. 
26. Великая княгиня … (в креще-
нии Елена) –  жена великого кня-
зя Киевского Игоря Рюриковича, 
правившая Древнерусским госу-
дарством после гибели мужа. 30. 
Столб, на который навешивает-
ся створка  ворот. 33. Единствен-
ный в мире конь, в честь которо-

го был назван город (подсказка: 
сейчас это Джалалпур на терри-
тории Пакистана). 35. Весть о на-
ступлении Царствия Божия и 
спасении рода человеческого, 
провозглашенная Иисусом Хри-
стом и апостолами. 37. Графиче-
ские обозначения звуков музы-
кального произведения. 38. Его в 
фильме «Семнадцать мгновений 
весны» играл Вячеслав Шалевич.  
39. «… , пришедшая со Средизем-
ного моря, накрыла ненавиди-
мый прокуратором город» («Ма-
стер и Маргарита»). 40.  Поклон-
ник знаменитой ливерпульской 
четверки. 41. Этот термин   для 
обозначения кочевника-бедуина 
северной Аравии стал употреб-
ляться  еще до нашей  эры. 42. 
Барон … Фридрих Иероним фон 
Мюнхгаузен   — ротмистр рус-
ской службы и рассказчик, став-
ший литературным персонажем. 
43. Немецкий математик и астро-
ном-теоретик, с   именем которо-
го связаны следующие термины: 
лента, лестница, преобразова-
ние, резистор, функция.  44. Син-
тез этой ткани был произведен в 
1935 году, название, по одной из 
версий, произошло от сокраще-
ния названий городов Нью-Йорк 
и Лондон. 45. Московская конди-
терская фабрика «…» в 1922 году 
была переименована в «Крас-
ный Октябрь». 46. Груз, упакован-
ный для отправления транспор-
том и перевозимый отдельно от 
пассажира. 48. Кто свою грехов-
ность   передал   потомкам — все-
му роду человеческому? 49. «Я 
люблю этот город вязевый, пусть 
обрюзг он и пусть одрях. Золо-
тая дремотная … опочила на ку-
полах» (С. Есенин).  51. Знакомый, 
приятель, кореш на арго.

Ответы на кроссворд

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мост. 3. Разлив. 11. Желдин. 12. Обод.  15. Оппонентка. 
16. Алхимик. 17. Ведищева.  19. Итиль. 21. «Аида».   22. Абаз. 23. Талица. 24. Ада-
мо. 27. Осетр. 28. Бунт. 29.  Бруно.  31. Опель. 32. Бульб. 34. Бендер. 36. Румянка. 38. 
Дама. 40. Берлага. 41. Аккредитация. 43. Магеллан. 46. Белье. 47. Балалайка. 50. 
Бельский. 52. Гюмри. 53.  Калиф. 54. Ещенко. 55. Имажинист.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужлан. 2. Солоха. 4. Зло. 5. «Вздорщица». 6. Крапива. 7. 
Ассенизатор. 8. Аускулум. 9. Пигмеи. 13. Бездельник. 14. Акватория. 18. Абсурд. 
20. Рассудок. 21. Алтарь. 25. Арена. 26. Ольга. 30. Верея. 33. Буцефал. 35. Еванге-
лие. 37. Ноты. 38. Даллес. 39. Мгла. 40. Битломан. 41. Араб. 42. Карл. 43. Мебиус. 
44. Нейлон. 45. Эйнем. 46. Багаж. 48. Адам. 49. Азия. 51. Кент.

ТВОРИ 
ДОБРО

На территории Частинского 
муниципального района 

с 30 ноября по 7 декабря была проведена 
очередная декада инвалидов 

Все запланированные  мероприятия состоялись, 
хотя в связи с ограничительными мерами, вызванны-
ми пандемией, декада была урезана до минимума. 

Была проведена обзорная экскурсия в краевед-
ческом музее им. В. Ф. Азанова. В процессе экскурсии 
мы узнали много полезной информации. Познако-
мились с фотоархивом.  

Развлекательная программа «В кругу друзей»  
прошла на одном дыхании — все были в восторге.

Состоялся мастер-класс по прикладному искус-
ству, понравившийся всем его участникам, как и вы-
полненные работы.

В заключительной части декады прошло торже-
ственное мероприятие нашей организации, на кото-
ром были поощрены активисты, отмеченные почет-
ными грамотами и благодарственными письмами 
администрации Частинского муниципального рай-
она, а также грамотами, благодарственными пись-
мами и ценными подарками Частинской районной 
организации ВОИ. После торжественной части было 
организовано чаепитие. Вечером по сложившейся 
традиции в Доме культуры прошел концерт «Твори 
добро», где участниками были члены и творческие 
коллективы организации.

Проведены два районных конкурса: фотоконкурс 
«Мир доступен для всех» и конкурс поэтов «Я люблю 
тебя, жизнь»,  а также выставка творческих работ на 
новогоднюю тематику.

Егор ЮДИН,
председатель Частинской 

районной организации ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧАСТЫЕ

Участники мастер-класса

Председатель Частинской организации ВОИ награждает активистов 

СЛОВО 
ПРОЩАНИЯ

12 января 2021 года на 
84-м году ушла из жизни 

КОСТЫРЕВА 
Тамара Ивановна.

На благо Ленинского обще-
ства инвалидов Тамара Ива-
новна отдала 16 лет.

Председателем организа-
ции она проработала с 1992 года 
по 2008 год. В это время в Ле-
нинском обществе инвалидов 
шло создание первичных ячеек: 
творческого коллектива, жен-
ской комиссии по детям-инва-
лидам, оказывалась помощь 
инвалидам на дому. Развива-
лась физкультурно-оздорови-
тельная и спортивная работа, 
начиналось участие в меропри-
ятиях, проводимых ПКО ВОИ, 
прием новых членов в Ленин-
скую районную организацию 
ПКО ВОИ из числа молодых ин-
валидов. 

Тамара Ивановна проводи-
ла работу с различными катего-
риями инвалидов, занималась 
защитой прав и интересов ин-
валидов, содействовала инте-
грации инвалидов в общество, 
организовывала материальную 
и информационную поддержку 
членов общества, содействова-
ла трудоустройству.

За годы ее работы числен-
ность организации увеличилась 
и  к 2000 году составляла более 
тысячи человек.

Выражаем глубокое собо-
лезнование родным и близким. 

Ленинская районная 
организация ПКО ВОИ

--


